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ПОДДЕРЖИМ ПРИЗЫВ 
ЧАИНСКИХ КОЛХОЗНИЦ
в  Рязанской области женщины 

и молодежь составляют 80 про
центов всех работающих в живот 
новодстве. Среди женщин Рязани 
выросло много знатных мастеров 
своего дела. Если в 1953 году 
только 280 доярок надоили свы
ше 2 тысяч килограммов молока 
на корову, то в 1958 году такое 
количество молока получили 
свыше 8,5 тысячи доярок, а 849 
доярок Рязани надоили по 4 — 5 
тысяч и больше килограммов мо
лока от коровы. Женщины высту
пают запевалами многих важных 
начинаний. И в том, что ’ Рязан
ская область в первом году семи
летки выполнила 3,8 годовых 
плана по продаже мяса государст
ву, добилась замечательных ус
пехов в увеличении производства 
молока, большая заслуга ря
занских женщин и девушек. Их 
вклад во всенародную борьбу за 
резкое увеличение производства 
продуктов животноводства высоко 
оценен партией, правительством, 
всем советским народом.

Нам, товарищи женщины и де
вушки, надо равняться на рязан
ских тружениц сельского хозяйст
ва. В колхозах нашей области 
выросли замечательные кадры 
колхозниц. Кто не знает кожевни- 
ковских доярок тт. Корневу, Аку
лову, Пахомову, Хлебутину, Фе
досову, трактористку П. Попову 
из колхоза имени Ленина Бакчар- 
ского района, колпашевскую сви
нарку тов. Жукову, птичниц 
тт. Лесовую, Абдульманову из 
Кривошеинского района, доярку 
тов. Крамскую из Томского района 
и многих других. На этих жен
щин надо равняться.

Кадры колхозных животноводов 
пополняются молодежью. И среди 
молодежи уже немало доярок, сви
нарок, птичниц, в совершенстве 
овладевших мастерством. Можно 
сказать много хорошего о свинар
ке колхоза имени Кирова Бакчар- 
ского района Наде Юрчак и ее 
подругах доярке Гале Рубановой, 
телятнице Наде Белошапкиной. 
Они пришли на ферму после 
окончания школы и по праву за
воевали славу лучших животново
дов района.

Подвиг рязанских тружениц 
всколыхнул многих женщин на
шей области. Они решили после
довать примеру рязанских кол
хозниц. Трудящиеся области, на
пример, горячо одобрили инициа
тиву зоотехника колхоза «Ясный! 
путь» Кривошеинского района

Хорошо подготовиться 
к сельскохозяйственным 

перевозкам
в  Москве состоялся пленум ЦК 

профсоюза работников связи, рабо
чих автомобильного транспорта и 
шоссейных дорог. Обсуждались за
дачи, стоящие перед профсоюзными 
организациями по выполнению ре
шений декабрьского Пленума ЦК 
КПСС о дальнейшем развитии 
сельского хозяйства.

Пленум призвал профсоюзные ко
митеты развернуть социалистиче
ское соревнование за лучшую под
готовку, автомобильного парка, 
средств связи и дорог к весенне- 

^летним сельскохозяйственным рабо
там, шире распространять опыт ра
боты передовых шоферов, занятых 
на перевозке сельскохозяйственных 
грузов. Профсоюзным организациям 
предложено усилить помощь под
шефным колхозам и совхозам в со.з- 
дании баз по ремонту техники, 
строительству птицеферм, оборудо
ванию механизированных токов, 
ускоренной радиофикации домов 
колхозников, телефонизации сель
ской местности.

(ТАСС).

коммунистки Веры Николаевны 
Рожковой, которая изъявила же
лание идти работать председате
лем колхоза. Сейчас Вера Рожко
ва — председатель кривошеин
ского колхоза «Ясный путь».

Сейчас в колхозах области про
ходят собрания женщин. Недав
но такое собрание состоялось в 
колхозе имени Калинина Чаинско- 
го района. По примеру рязанских 
тружениц женщины и девушки 
этого колхоза решили настойчиво 
бороться за успешное выполнение 
принятых колхозом обязательств. 
Многие из них изъявили желание 
пойти работать на фермы. Они 
призвали всех женщин и девушек 
области последовать примеру ря
занских колхозниц, практически
ми делами ответить на решения 
декабрьского Пленума ЦК КПСС. 
Нет сомнения, что их призыв най
дет горячий отклик в сердцах 
всех женщин области.

Состоялись женские собрания 
в колхозе имени XXI съезда КПСС 
КожевниЦовского района, в Зы
рянском районе.

Задача партийных, советских 
организаций заключается в том, 
чтобы вовлечь наибольшее чис
ло женщин и девушек в про
изводственную деятельность кол
хозов и совхозов, придать особен
но большое значение повышению 
их политической и трудовой ак
тивности. На примерах энтузиа
сток колхозного труда нужно 
разъяснять огромное значение 
участия каждой колхозницы в 
подъеме экономики и культуры 
села. Следует широко ознакомить 
женщин с опытом рязанских жи
вотноводов, с их методами и прие- 
.мами работы. Большую роль в 
этом отношении сыграют собрания 
сельских женщин, встречи жен
щин с руководителями партийных 
и советских органов.

Райкомы партии, первичные 
парторганизации обязаны подвести 
итоги женских собраний, обсу
дить критические замечания и 
предложения, высказанные жен
щинами, принять конкретные ме
ры к устранению отмеченных ими 
недостатков.

Нужно смелее выдвигать кол
хозниц на руководящую работу. .

У нас в области с каждым го
дом возрастает число колхозниц— 
мастеров своего дела. Но важно 
организовать дело так, чтобы каж
дая доярка, каждая птичница, 
свинарка, каждый чабан в совер
шенстве овладели опытом передо
виков и добились высоких показа
телей в работе. Это тем более 
важно, что на фермы пришло мно
го молодежи, не имеющей опыта 
работы. Опытные доярки, телят
ницы, свинарки берут шефство над 
молодежью, выступают на собра
ниях молодежи, рассказывают о 
своей профессии, о ее полезности, 
важности для народа. '

Долг партийных организаций— 
в каждом колхозе и совхозе разра. 
ботать конкретные мероприятия 
по массовому обучению женщин и 
девушек профессиональному ма
стерству.

Партийные организации и прав
ления колхозов обязаны позабо
титься о создании колхозницам 
нормальных условий для работы. 
Необходимо, чтобы в каждом кол
хозе хорошо работали детские яс
ли, чтобы воспитание детей было 
доверено людям, прошедшим со
ответствующую подготовку. Нуж
но также усилить строительство 
общественных пекарен, столовых, 
бань и других культурно-бытовых 
учреждений, высвобождающих 
колхозниц от хлопотливых домаш
них дел.

Женщины и девушки! Поддер
живайте почин колхозниц колхоза 
имени Калинина Чаинского райо
на! Мы можем и должны работать 
так, как работают рязанские кол
хозницы. Следуйте их примеру!

Пребывание Н. С . Х р  ущева\ С о ц н и и с ш и т е  обя з а ш ь е ш  |
в Джакарте

ДЖАКАРТА, 19 февраля. (ТАСС). 
Сегодня утром Председатель Совета 
Министров СССР Никита Сергеевич 
Хрущев и сопровождающие его лица 
возложили венок к монументу Неза
висимости в городе Джакарте.

Затем Н. С. Хрущев и сопровожда
ющие его лица посетили кладбище 
героев «Калибата», где Н. С. Хрущев 
также возложил венок.

В по.чдень Н. С. Хрущев и сопро- 
волсдающие его лица посетили пло
щадку, где с помощью Советского 
Союза ведется строительство нового 
джакартского стадиона. На стадионе 
состоялась церемония забивки сотой 
сваи. Перед забивкой сваи Председа
тель Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущев и президент Индонезии 
Сукарно обменялись речами.

В своей речи президент Сукарно 
от имени правительства и народа 
Индонезии поблагодарил Советское

правительство и лично Н. С. Хруще
ва за помощь Советского Союза, в 
частности за кредит и техническую 
помощь в строительстве этого ста
диона.

В своем ответном слове Н. С. Хру
щев заверил, что будет сделано все 
Д.ЧЯ того, чтобы строительство ста
диона было завершено вовремя.

Н. С. Хрущев провозгласил здрави
цу в честь мира во всем мире, в 
честь дружбы между народами Индо
незии и Советского Союза и пожелал 
успехов в борьбе за повышение жиз
ненного уровня.

После церемонии забивки сваи на 
стадионе Н. С. Хрущев и президент 
Сукарно садятся в автомашины и на
правляются в город Богор.

Население Джакарты с энтузиаз
мом приветствовало главу Советско
го правительства. Вдоль улиц, по 
которым проезжал Н.- С. Хрущев, 
стояли десятки тысяч жителей горо

да, которые приветствовали высоко
го советского гостя возгласами «Хи- 
дуп —  Хрущ ев» (да здравствует 
Хрущев), «хидуп —  пердамаин» (да 
здравствует мир).

БОГОР, 19 февраля. (ТАСС). Сего
дня во второй половине дня Предсе
датель Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущев и сопровождающие его 
лица вместе с президентом Индоне
зии Сукарно прибыли в загородную 
резиденцию Сукарно дворец Богора.

Вдоль всего 60-километрового пути 
от Джакарты -до Богора сплошными 
рядами стояли десятки тысяч мест
ных жителей, восторженно приветст
вовавших главу Советского прави
тельства.

Вечером Н. С. Хрущев и президент 
Сукарно присутствовали на концерте 
индонезийской музыки и танца.

(ТАСС).

Индонезийская печать
приветствует Н. С . Хрущева

ДЖАКАРТА, 19 февраля. (ТАСС). 
Индонезийская печать тепло и ра
душно приветствует приезд 
Н. С. Хрущева и сопровождающих 
его лиц. «Добро пожаловать, 
Н. С. Х рущ ев!», «Да здравствует 
дружба Индонезии и Советского Со
ю за!», «Добро пожаловать, посла
нец мира!» —  под такими заголов
ками вышли вчерашние й сегодняш
ние газеты Индонезии. Газеты пуб
ликуют портреты Н. С. Хрущева, 
передовые статьи, посвященные его 
визиту в Индонезию, приветственные 
заявления различных общественных 
организаций Индонезии. Газеты еди
нодушно расценивают приезд главы 
Советского правительства в Индоне
зию как визит, имеющий благород
ную цель укрепить дружбу и сот
рудничество между Индонезией и 
СССР, укрепить мир в Азии и во 
всем мире.

Мы, писала вчера газета «Бия- 
танг ТИМУР», приветствуем Хрущева 
не только как высокого государст
венного гостя, но и как соратника, 
который рука об руку с нами борет
ся против 'колониализма и империал 
лизма, за укрепление мира.

Газета подчеркивает, что Совет
ский Союз всегда стоял на стороне 
Индонезии в ее борьбе за независи
мость и за освобождение Западного 
Ириана.

«Еще никому г.з высоких гостей, 
побывавших в нашей стране, не ока
зывался такой теплый прием, какой 
был оказан Председателю Совета 
Министров СССР», —  указывает га
зета «Републик».

Сегодняшние газеты публикуют 
подробные отчеты о выступлениях 
Н. С. Хрущева и президента Сукар
но на аэродроме и на обеде в честь 
Н. С. Хрущева. В крупных заголов

ках через всю полосу газеты привет
ствуют прибытие Н. С. Хрущева, от
мечают необычайно радушную встре
чу, оказанную ему населением по 
прибытии на аэродром Джакарты и 
на всем пути следования от аэро
дрома до дворца. Газеты выделяют 
высказывания Н. С. Хрущева о том, 
что Советский Союз полностью одоб
ряет и поддерживает независимую 
и активную внешнюю политику Ин
донезии. Газеты также подчеркивают 
слова президента Сукарно о том, 
что Н. С. Хрущев является символом 
дружбы между народами. «Народ 
Индонезии знает Хрущева как за
щитника мира». —  пишет сегодня 
газета «Пемуда». «Народы Индоне
зии и СССР вместе борются против 
колониализма», —  подчеркивает га
зета «Хариан фаджар».

к о л х о з н и к о в  и  к о л х о з н и к ^ ,  
р а б о ч и х  Р ^ С  и  с п е ц и а л и с т о в  

с е л ь с к о г о  х о з я й с т в а  
К р и в о ш е и н с к о г о  р а й о н а  

н а  1 9 6 0  г о д

Т р у ж е н и к и  с е л ь с к о го  х о 
з я й с т в а  К р и в о ш е и н ск о го  
р а й о н а  реш и л и  в 1960 г о 
д у  п р о д а т ь  г о с у д а р с т в у :
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жоло/са—5.550 тонн
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ш т у к ,
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Получить по 140
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тара:

зерновых культур —
75 пудов, 

кукурузы— 300 
центнеров,

картофеля— 125 
центнеров, 

а

Обсудив исторические реше
ния декабрьского Пленума ЦК 
КПСС, колхозники и колхозни

цы, рабочие и инженерно-техни
ческие работники РТС, специа
листы сельского хозяйства рай
она, подсчитав свои возможно
сти и резервы, решили во вто
ром году семилетки увеличить 
производство мяса в 1,7. раза, в 
том числе в колхозах — в 1,8 
раза по сравнению с 1959 го
дом.

В 1960 году решено откор
мить и продать государству 6 
тысяч свиней, 3.250 голов 
крупного рогатого скота, 55 
тысяч голов птицы и 2.200 
овец.

Продажа мяса государству 
колхозами составит 1.280 тонн, 
или возрастет в 1,8 раза по 
сравнению с 1959 годом, а все
ми категориями хозяйств будет 
продано 2.000 тонн. Поголовье 
крупного рогатого скота в кол
хозах района увеличится к 1 
января 1961 года по сравнению 
с имевшимся на ! января I960 
года на 22 процента, в том чис
ле коров — на 22 процента, 
свиней— на 40 процентов, овец 
— на 30 процентов, птицы — 
на 59 процентов, в том числе 
водоплавающей птицы— на 177 
процентов.

У колхозников, рабочих и 
служащих будет

В честь Дня Советской Армии 
и Военно-Морского Флота

23 февцаля советский народ и 
его Вооруженные Силы торжествен
но отметят 42 -ю  годовщину Совет
ской Армии и Военно-Морского Фло
та. В предпраздничные дни в клу
бах, домах и дворцах культуры про
водятся доклады и лекции.

В Москве в Центральном доме 
Советской Армии имени М. В. Фрун
зе состоялось торжественное собра
ние. Своими воспоминаниями перед 
молодыми воинами, сержантами, 
старшинами и офицерами поделились 
член КПСС с 1917 года Г. Я. Воло
дин, Герой Советского Союза А. Н. 
Пашков, генерал-майор И. А. Сусло- 
паров и другие.

С рабочими, служащими и жур

налистами ТАССа встретились депу
тат Верховного Совета СССР, Герой 
Советского Союза, маршал Советско
го Союза А. И. Еременко, депутат 
Верховного Совета РСФСР адмирал 
А. Г. Головко, депутат Верховного 
Совета РСФСР, генерал армии 
Г. К. Маландин, депутат Верховного 
Совета РСФСР, Герой Советского 
Союза, маршал авиации С. И. Руден
ко, депутат Верховного Совета 
СССР, Герой Советского Союза, ге
нерал-полковник П. А. Белов. Они 
говорили о славной истории Воору
женных Сил СССР, подчеркивали 
руководящую роль Коммунистиче
ской партии в строительстве армии, 
авиации и флота, приводили яркие

примеры героизма и отваги воинов 
в годы гражданской и Великой Оте
чественной войн.

Выступавшие отмечали историче
ское значение «Закона о новом зна
чительном сокращении Вооруженных 
Сил СССР», который играет важную 
роль в уменьшении международной 
напряженности, в улучшении взаи
мопонимания между народами.

В военных округах и на флотах 
страны открылась «неделя военной 
книги». В городах и селах проводят
ся массовые соревнования по стрел
ковому спорту, в которых принима
ют участие тысячи команд первич
ных организаций ДОСААФ.

-------  закуплено
2.900 телят.

Валовое производство молока в колхозах района увеличится 
за год на 22 процента, продажа его государству составит 5 000 
тонн, или увеличится по сравнению с 1959 годом на 35 процен
тов. Всеми категориями хозяйств будет продано государству 
молока 5.550 тонн. Это обязательство будет выполнено за счет 
увеличения в колхозах поголовья коров и повышения надоя с 
1.648 до 2.000 килограммов на корову.

Валовое производство шерсти составит 15,1 тонны или уве
личится по сравнению с 1959 годом на 59 процентов, продажа 
шерсти государству составит 15 тонн, или возрастет на 50 про
центов. ^

Производство яиц в колхозах района увеличится в текущем 
году против 1959 года на 60 процентов, продажа их государст
ву ~  в 1,7 раза. Будет продано 1.200 тысяч штук вместо 
706,5 тысячи штук в 1959 году, а всеми категориями хозяйств 
будет продано 1.250 тысяч штук яиц. В колхозах от каждой 
курицы-несушки будет получено не менее 140 яиц. Производст
во льносемян увеличим в 1,9 раза, льноволокна — в 1 Ъ  раза 
по сравнению с 1959 годом.

Более повышенные обязательства берут передовые колхозы 
района. Колхозники колхозов имени Свердлова и «Победа» ре
шили увеличить производство мяса в текущем году по сравне- 

1959 годом в 2,1— 2,2 раза, продажу его государству— 
в ^ , 2  —  2,4 раза. Колхоз имени Калинина продажу яиц госу- 
дарству увеличит в 2,4 раза, получит на курицу-несушку по 
200 яиц. Колхоз «Победа» производство яиц увеличит'в 2,5 ра
за и продажу их в 2,2 ра.эа по сравнению с истекшим годом 
получит на курицу-несушку по 150 яиц.

Мы ставим перед собой задачу в 1960 году полностью перей
ти на искусственное осеменение коров, настойчиво внедрять 
прогрессивные формы содержания общественного скота: бес
привязное содержание коров, бесстаночное содержание и сухой 
откорм свиней, секционно-батарейное выращивание молодняка 
птицы.

В этом году широко развернем строительство упрощенных 
птичников и повсеместно внедрим содержание кур-несушек на 
глубокой несменяемой подстилке.

В целях создания' прочной кормовой базы увеличим произ
водство сочных кормов в 2 раза, главным образом за счет ку- 
курузы, многолетних трав и картофеля.

Получим С одного гектара: кукурузы на си.пос 300 центнеров, 
зерновых — не менее 75 пудов, картофеля — не менее 125 
центнеров.

Обязательства обсуждены и приняты на общих собраниях 
колхозников, рабочих РТС, специалистов сельского хозяйства.

В лабораториях ученых

Удобрения, действующие 
несколько лет

Для выращивания устойчивых 
урожаев необходимо, чтобы ра
стения в течение всего периода 
развития получали из почвы 
достаточное количество азота. 
Обычно это достигается внесе
нием больших доз органических 
удобрений и неоднократной под
кормкой посевов.

А нельзя ли создать такие 
высококонцентрированные азот
ные удобрения, чтобы внести их 
на поля один раз и обеспечить 
питание растений в течение не
скольких лет.

Оказывается, можно. Во Все
союзном научно-исследователь
ском институте удобрений и 
агропочвоведения корреспонден
ту ТАСС сообщили:

Полимеризацией мочевины и 
формальдегида медленно дейст
вующее удобрение получено. 
Оно содержит до 40 процентов 
азота, но растворяется в воде 
сначала всего только 2 процен

та от общего количества. Весь 
же азот этот полимер отдает по
степенно. Внесение мочевино- 
формальдегида в почву повыша
ет урожай в течение 2— 3 лет. 
Особенно перспективны новые 
химикаты на легких почвах, где 
обычно воднорастворимые сое
динения азота легко вымыва
ются.

Проведенные опыты на посе
вах пшеницы, овса, трав и дру
гих культур дали хорошие ре
зультаты. Урожай с экспери
ментальных участков оказался 
выше по сравнению с контроль-* 
ными делянками, куда азот 
вносился неоднократными под
кормками.

Пока эти удобрения выпуска
ются в ограниченных количест
вах — в основном для опытных 
целей. Но в текущем семилетии 
будут созданы условия для их 
широкого производства.

(ТАСС).

Советские государствеевые 
деятели в С Ш А

Кремнистая
кукуруза

В нынешнем году пищевая про
мышленность развернет производ
ство всевозможных продуктов из ку
курузы —  крупы, муки, крахмала, 
хлопьев, «воздушной кукурузы» и 
других изделий. В связи с этим в 
Российской Федерации будут значи
тельно увеличены посевы специаль
ных сортов и гибридов кукурузы, 
предназначенных для промышлен
ной переработки.

Значительно расширяются площа
ди под так называемой кремнистой 
кукурузой в Кабардино-Балкарской, 
Северо-Осетинской. Чечено-Ингуш
ской и Дагестанской АССР. В боль
шом количестве будет поставляться 
промышленности зерно зубовидной 
кукурузы.

Семена этих сортов на местах 
имеются. Для удешевления произ
водства зерна в колхозах и совхо
зах организуются механизированные 
звенья для посевов и обработки ра
стений кукурузы без применения 
ручного труда.

(ТАСС).

Ш\

НЬЮ-ЙОРК, 19 февраля. Коррес
пондент ТАСС В. Богачев передает: 
поездка делегации государственных 
деятелей СССР по Соединенным 
Штатам подходит к концу. Вчера в 
Советском посольстве в Вашингтоне 
состоялась пресс-конференция главы 
делегации Д. С. Полянского, на ко
торой присутствовало около 150 
журналистов.

За три недели пребывания в ва
шей .большой, интересной и госте
приимной стране, заявил он, мы 
встретились и говорили со многими 
американцами, и у  нас создалось 
впечатление, что дружеские чувства, 
которые питают советские люди к 
американскому народу, вполне вза
имны.

Мы многое увидели, многое узна
ли. И мы рады отметить, что амери
канцы. как и советские люди, хотят 
жить в мире со всеми народами, что 
им также надоела «холодная война». 
По главному в наше время вопросу 
о мире у  нас имеется таким обр,а- 
зом надежная основа для искренне
го и плодотворного сотрудничества.

Время, прошедшее между поезд
кой американских губернаторов в 
Советский Союз летом прошлого го
да и ответной поездкой нашей груп
пы в Соединенные Штаты, было пе
риодом больших событий в между
народной жизни, в советско-амери
канских отношениях.

Главным из этих событий был ви
зит в Соединенные Штаты Америки

В Чаинском леспромхозе высокой 
производительности труда доби
лось комплексное звено Василия 
Буленко, которое одним из первых 
на предприятии откликнулось на 
призыв каргасокских лесозаготови
телей. На валке и трелевке леса 
здесь ежесменно выработка на 
каждого члена звена составляет 
28— 30 кубометров. Во втором го
ду семилетки передовой коллектив 
включился в соревнование за зва
ние звена коммунистического тру
да.

На снимке: члены передового 
звена Чаинского леспромхоза (сле
ва направо) — чокеровщик Грнгб- 
рий Рощупкин, тракторист Васи
лий Буленко и вальщик Станислав 
Лисовский.

Фото Ф, Хитриневича,

главы Советского правительства Ни
киты Сергеевича Хрущева, его встре
чи и беседы с президентом Эйзен
хауэром. Где бы мы ни побывали в 
вашей стране, с кем. бы ни встреча
лись и ни беседовали —  мы повсю
ду ощущали ту новую благоприят
ную атмосферу, которую создали 
личные контакты глав наших двух 
великих держав.

В июне этого гола состоится от
ветный визит в Советский Союз пре
зидента господина Эйзенхауэра. Он 
будет принят советским народом как, 
желанный гость. Мы уверены, что 
благородное дело создания доверия в 
отношениях между (Зоветским Сою
зом и Соединенными Штатами Аме
рики будет успешно продолжено в 
Москве.

Д. С. Полянский подробно оста- 
навливаехся на проблемах мирного 
сосуществования стран с различны
ми политическими и экономически
ми системами. Пора понять, говорит 
он, что мирное сосуществование —  
не выдумка, не хитроумный прием 
мастеров пропаганды, ото реальный 
факт, отражающий наличие в мире 
двух различных общественных си
стем —  социализма и капитализма. 
Между ними идет соревнование на 
экономическом поприще, происходит 
идеологическая борьба. Эти процессы 
естественны и неизбежны.

Главное, что стоит сегодня перед 
человечеством, —  это определение 
методов, при помощи которых будет 
решаться вопрос о преимуществах 
той или иной системы, о выборе 
средств, при помощи которых будет 
определена победа одной из этих си
стем. Есть только два пути —  мир
ное соревнование или вооруженная 
схватка, война с применением всех 
чудовищных средств уничтожения и 
разрушения, созданных человеком. 
Третьего пути нет.

Мы. коммунисты, считаем, что 
вопрос о преимуществах той или 
иной системы может и должен ре
шаться только мирными средствами.

Д. С. Полянский раскрывает смысл 
последних мероприятий Советско
го правительства по разоружению. 
Советский Союз доказывает свое 
стремление к разоружению, продол
жает он. не только словами, но и

делами. Мы уверены, что так 
должно поступать и любое другое 
государство.

Коснувшись успехов Советского 
Союза в области науки и экономи
ки, Д. С. Полянский заявил: Сего
дня Соединенные Штаты богаче Со
ветского Союза. Но завтра мы бу
дем столь же богатыми, а после
завтра обгоним вас. Наша уверен
ность основана на фактах, на трез
вой оценке тех огромных ресурсов 
и возможностей, которые таит в 
себе социалистический строй.

От имени всех членов делега
ции Д. С. Полянский передает са
мую горячую благодарность органи
зациям и лицам, которые сделали 
пребывание советских государст
венных деятелей в США плодотвор
ным и приятным. Д. С. Полянский 
завершает свое выступление слова
ми: Желаем американскому народу 
счастья и мира!

Затем глава советской делега
ции ответил на многочисленные 
вопросы корреспондентов.

Вечером посол СССР в США 
М. А. Меньшиков устроил большой 
прием в честь делегации советских 
государственных деятелей, находя
щихся сейчас в Соединенных Шта
тах. На приеме присутствовали 
министр торговли США Ф. Мюллер, 
министр сельского хозяйства 
Э. Бенсон, заместитель государст
венного секретаря, Д. Диллон, за
меститель государственного секре
таря Л. Мэрчент. председатель вер
ховного суда Э. Уоррен, американ
ские сенаторы, конгрессмены, пос
лы ряда стран, аккредитованные в 
Вашингтоне, видный промышлен
ник и общественный деятель 
С, Итон с супругой, известные аме- 
рикански^ журналисты, представи
тели общественности. Прием про
шел в дружеской обстановке.

Сегодня рано утром делегация со
ветских государственных деятелей 
прибыла на поезде в Нью-Йорк.

Губернатор штата Нью-Йорк 
Н. Рокфеллер пригласил главу 
советской делегации на завтрак. 
Между ними состоялась дружеская 
беседа, продолжавшаяся 1 час 
20 мин.

Сегодня советские гости посети-, 
ли Нью-Йоркскую биржу.
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** агитации Колпашевского гор- популярностью среди трудящихся. Они сопровожда
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чтения для населения города.
Недавно лектор А. П. Осипов прочитал лекцию на 

тему: «Разоружение — путь упрочения мира и обес
печения дружбы между народами», лектор Ю. В. Се- 
во.стьянов— «Достижения советской науки в области 
изучения космоса». Лекции пользуются большой

ются кинофильмами и концертами.
На снимке: на воскресном чтении в зале заседа

ний горкома КПСС. Лекцию на тему «От ленинских 
субботников до бригад и ударников коммунистиче
ского труда» читает преподаватель средней школы 
№ 3 И. С. Суханова.

Фото Ф. Хитриневича.

Р а с ш и р я ю т с я  
п р о п а г а н д и с т с к о й

в  сельском клубе оживленно. По
минутно открывается дверь, и в зал 
входят новые группы женщин. Одни 
из них пришли сюда после трудовых 
будней, другие —  па часок-другой 
оторвались от домашних дел. В селе 
Мало-Брагино второй раз в атом го
ду проводится вечер-лекция для 
женщин. Много нового, полезного 
узнают здесь сельские труженицы.

В районном центре недавно состо
ялся вечер отдыха интеллигенции. 
Врачи, учителя, специалисты сель
ского хозяйства прослушали инте
ресные лекции и концерт, постав
ленный учащимися Томского музы
кального училища. Подобные вечера 
отдыха решено проводить регулярно 
раз в квартал.

Шире стали использоваться и 
другие новые формы воспитательной 
работы в Шегарском районе после 
опубликования постановления ЦК 
КПСС « о  задачах партийной пропа
ганды в современных условиях».

До сих пор в массово-политиче
ской работе среди трудящихся рай
она участвовало более 500  лекто
ров, докладчиков, пропагандистов, 
агитаторов. Только группой доклад
чиков при райкоме партии и члена
ми Общества по распространению 
политических и научных знаний за 
год прочитано более 2 тысяч докла
дов и лекций. Но нередко эта работа 
носила просветительский характер, 
сфера влияния ее была крайне уз
кой.

Как устранить эти недостатки, 
расширить рамки пропагандистской 
работы —  этот вопрос стал предме
том всестороннего обсулсдения в рай
коме КПСС на совещании секрета
рей паргорганпзаций, пропаганди
стов, руководителей сельских лек
торских групп, работников культу
ры. Было, в частности, указано на 
необходимость чаще проводить вече
ра интеллигенции, больше читать 
лекций для женщин, улучшить уче
бу пропагандистов.

Многие предложения нашли отра
жение в плане мероприятий, разра
ботанных райкомом партии по вы
полнению постановления ЦК КПСС 
« о  задачах партийной пропаганды в 
современных условиях».

После .этого были проведены се
минары пропагандистов, инструк
тивное совещание руководителей 
лекторских групп, разработана тема

тика бесед и докладов по материа
лам декабрьского Пленума ЦК КПСС 
и к 90-летию со дня рождения 
В. И. Ленина.

В состав группы докладчиков и 
лекторских групп вошли многие 
партийные, советские и хозяйствен
ные работники. В январе ими про
читано свыше 90 докладов во всех 
населенных пунктах района. Они 
помогли колхозникам в разработке 
обязательств на 1960  год.

Парторганизации направили на 
решающие производственные учасг-

р а м к и
р а б о т ы

ки, особенно на животноводческие 
фермы, опытных агитаторов, в ос
новном коммунистов, хорошо знаю
щих производство. Для учебы аги
таторов создано 7 школ, в том числе 
в колхозах «Р оссия», имени Ленина, 
«М олот» и других.

Сейчас в колхозе «Прогресс»
готовится экономическая конфе
ренция по вопросам снижения себе
стоимости сельхозпродуктов, в рабо
те которой примут участие все руко
водители колхозов.

Е. КУЧЕРОВ.

ГАЗЕТЫ И Ж У Р Н А Л Ы - 
КАЖ ДОЙ СЕМЬЕ

лекционной

пропаганды

19 февраля состоялся пленум 
правления Томского областного 
отделения Общества по распро
странению политических и 
научных знаний.

Выл обсужден доклад об 
итогах работы III съезда Все
союзного общества и задачах 
областного .отделения общества, 
который сделал председатель 
правления доцент Ю. Е. Небо- 
любов.

В прениях выступили предсе
датель бюро групп членов обще
ства мединститута профессор 
Б. А. Альбицкий, председатели 
бюро секций: технических наук 
— доцент Л. М. Седоков, кон
кретной экономики— С. П. Мо
лодых, медицинской — доцент 
Г. И. Мендрика, член правле
ния И. Г. Ляпичев,

Семинар

профсоюзного актива

Парбигский райком КПСС 
провел двухдневный семинар 
профсоюзного актива. Для уча
стников семинара были прочи
таны лекции: «Декабрьский
Пленум ЦК КПСС и задачи 
профсоюзной организации», 
«Производственно-массовая ра
бота», «Трудовое законодатель
ство». «Государственное со
циальное страхование», С лек
циями выступили первый секре
тарь райкома КПСС тов. Мар- 
темьяпов, член президиума 
облсовпрофа тов. Зубков, заме- 
стит^^ль председателя райиспол
кома тов. Сли'йкин, районный 
прокурор тов. Шмаргунов и 
другие.

Томский горком КПСС провел со
вещание общественных уполномо
ченных по распространению пери
одической печати, заведующих под
писными пунктами с участием на
чальников отделений связи.

С докладом «Об итогах проведе
ния подписки на газеты и журналы 
на 1960 год» выступил начальник 
томского городского отдела «Союз
печати» тов. Григорьев.

Докладчик отметил, что подписка 
на периодические издания на 1960  
год проведена более организованно, 
чем на 1959  год. Хорошо проведена 
подписка на Томском заводе резино
вой обуви. В цехе резиновой обуви 
все рабочие и работницы выписы
вают газеты и журналы. Большую 
организаторскую работу провела об
щественный . уполномоченный по 
подписке в этом цехе т. Ольшванг.

На Томском электромеханическом 
заводе в ряде цехов также почти 
все рабочие и работницы выписы
вают газеты и журналы.

Хорошо поработали общественные 
уполномоченные по проведению под
писки в медицинском институте, на 
заводах «Томкабель». подшипнико
вом и во многих других коллективах 
промышленных нредприятий и учеб
ных заведений.

Од.чако слабо проведена подписка 
на окраинах города. Значителен 
процент краткосрочной подписки.

Все это обязывает усилить орга
низаторскую работу по подписке на 
газеты и журналы.

Серьезные претензии предъявили 
участники совещания к работникам 
отделений связи. Так, заведующая 
подписным пунктом «Теплоэлектро- 
проекта» т. Безходарнова критико
вала руководителей 4-го отделения 
связи, которые не следят за свое
временной доставкой газет и журна
лов подписчикам.

Такая же критика была и в адрес 
работников 21-го отделения связи.

Начальник областного отдела 
«Союзпечати» тов. Соловьев говорил 
о задачах общественных распростра
нителей печати при проведении под
писки на второе полугодие.

Участники совешания указали 
руководителям томского городского 
и областного отделов «Союзпечати» 
на то, что они должны позаботиться 
о более полном удовлетворении за
просов по подписке на детские пе
риодические издания.

Секретарь Томского городского 
комитета КПСС тов. Ивченко в 
своем выступлении отметила боль
шую роль общественных распростра
нителей печати, рассказала о зада
чах, которые стоят перед ними, и 
рекомендовала им проводить свою 
работу в тесной связи с партийными 
организациями.

Большая группа общественных 
распространителей печати и работ
ников связи награждена почетными 
грамотами и денежными премиями. 
Среди награжденных —  заведующие 
подписными пунктами: подшипнико
вого завода— Е. М. Шустер, электро
механического завода— Н. И. Крас
нова, завода резиновой обуви— В. В. 
Петрова, завода «Томкабель»— А. Д. 
Зуева, медицинского института —  
М. В. Гусельникова. педагогического 
института— Е. П. Вдовенко; общест
венные уполномоченные по подпис
ке: В. В Ольшванг (завод резиновой 
обуви), 0 . А. Гладченко (завод ре
жущих инструментов), В. И. Сячина 
(Тимирязевский леспромхоз), К. П. 
Щербенко (завод ‘ ‘ «Томкабель»),
В. С. Трусова (инженерно-строитель
ный институт). Н. В. Скрябина 
(стройучасток Моряковской речной 
эксплуатационной базы); работники 
связи: Т. В. Петлина —  началь
ник 1-го городского отделения связи, 
К. А. Чагина— почтальон 2-го город
ского отделения связи, К. С. Проко
пенко —  почтальон доставочного от
дела городской конторы связи и дру
гие.

От Комитета по Ленинским премиям в области 
и техники при Совете Министров СССР

науки

Комитет по Ленинским премиям 
в области науки и техники сообща
ет, что к участию в конкурсе на 
соискание Ленинских премий 1960 
года допущены следующие работы;

В ОБЛАСТИ НАУКИ

1. Верпов С. Н „ Чудаков А. Е., 
Красовский В. И.. Шкловский И. С. 
и Долгинов Ш. Ш. «Исследование 
космической радиации и магнитно
го поля Земли и Луны».

Представлена секцией физики 
Комитета по Ленинским премиям в 
области науки и техники при Сове
те Министров СССР.

2. Лифшиц И. М., Алексеев- 
ский Н. Е. «Теоретическое и экспе
риментальное исследование структу
ры энергетических спектров элек
тронов в металлах».

Представлена Институтом физиче
ских проблем им. С. И. Вавилова 
Академии наук СССР.

3. Петровский II. Г. «Цикл работ 
по алгебраическим кривым, алге
браическим поверхностям и алге
браическим дифференциальным урав
нениям первого порядка и первой 
степени относительно производной».

Представлена секцией математики 
и механики Комитета по Ленинским 
премиям в области науки и техники 
при Совете Министров СССР.

4. Фок В. А. «Исследования по 
квантовой теории поля», опублико
ванные в монографии «Работы по 
квантовой теории поля».

Представлена Ленинградским го
сударственным университетом им.
А. А. Ж данова.,

5. Четаев Н. Г. «Цикл работ по 
устойчивости движения и аналити
ческой механике».

Представлена Казанским авиаци
онным институтом и институтом ме
ханики Академии наук СССР.

6. Кабачник М. И. «Исследования 
в области таутомерного равновесия».

Представлена институтом элемен
тоорганических соединений Академии 
наук СССР.

7. Семенов Н. Н. «О некоторых 
проблемах химической кинетики и 
реакционной способности».

Представлена институтом химиче
ской физики Академии наук СССР.

8. Маккавеев Н. И. «Русло реки 
и эрозия в ее бассейне».

Представлена географическим фа
культетом Московского государст
венного университета им. М. В. Ло
моносова.

9. Михеев В. И. «Рентгенометри
ческий определитель минералов».

Представлена Ленинградским гор
ным институтом им. Г. В. Плехано
ва.

10. Семененко Н. П „ Полов- 
ко Н. И., Жуков Г. В., Грицков 
Я. М „ Ладиева В. Д., Макухипа 
А. А.. Настенко А. А. «Петрография 
железисто-кремнистых формаций 
Украинской ССР», «Геология желе
зисто-кремнистых формаций Украи
ны».

Представлена институтом геоло
гических наук Академии наук Укра
инской ССР.

11. Быховский Б. Е. «Моногене- 
тические сосальщики, их система и 
филогения».

Представлена зоологическим ин
ститутом Академии наук СССР.

12. Ерисс А. Е. «Морская микро
биология (глубоководная)».

Представлена секцией биологиче
ских наук Комитета по Ленинским 
премиям в области науки и техники 
при Совете Министров СССР.

13. Насонов Д. Н. «Местная реак
ция протоплазмы и распространяю
щееся возбуждение».

Представлена институтом цитоло
гии Академии наук СССР и Ленин
градским государственным универ
ситетом им. А. А. Жданова.

14. Виноградов В. В. «О языке 
художественной литературы».

Представлена институтом русской 
литературы (Пушкинский дом) Ака
демии наук СССР.

Готовясь к переходу на семичасовой
Работники связи в первом полуго

дий второго года семилетки перехо
дят на сокращенный рабочий день. 
Коллективы связистов внедряют пе
редовую технологию, прогрессивные 
методы труда, борются с потерями 
рабочего времени.

Чтобы повысить производитель
ность труда, управление связи и 
коллективы Томской. Колпашевской 
и Асиновской городских контор свя
зи рационализировали доставку поч
товой корреспонденции, В Томске на 
участках почтальонов организовано 
52 опорных пункта, куда почта до

ставляется автомашинами. Это на 13 
часов ускорило доставку корреспон
денции, облегчило труд почтальо
нов,

К началу января текущего года в 
подъездах многоэтажных домов Том
ска установлено 530  абонентских 
шкафов с 4 ,000  секциями. Постав
лено также около 1 .000  почтовых 
ящиков на дверях зданий. Это поз
волило ежедневно экономить 70 ча
сов рабочего времени. Улучшена до
ставка городской служебной почты, 
что экономит 25 рабочих часов в 
день. В Томске открыты три новых 
отделения связи.

На рабочих местах почтальонов 
сделаны стандартные столы для под
бора корреспонденции, газет, жур
налов. Почтальоны разбирают почту 
и укладывают ее в  сумки пачками.

В городах Асино и Еолпашево 
организованы опорные пунк
ты. сокращен радиус доставки кор
респонденции. газет, журналов. 
Ликвидирована перевозка почты ав
томашинами по трактам Шегарка —  
Кожевниково, Высокий Яр —  Под
горное —  Колпагаево, Колпашево—  
Белый Яр. Почта в пункты, располо
женные на этих трактах, достав
ляется самолетами.

Активно готовятся к переходу на 
семичасовой рабочий день работники 
Томского телеграфа. Автоматизиро
ваны операции обмена транзитной 
корреспонденции. Телеграфисты го
родских отделений связи, работники 
автоматической телефонной станции, 
линейные надсмотрщики овладевают 
новыми знаниями, чтобы взять на 
себя новые обязанности. Улучшают
ся организация труда и иеппльзова- 
ние транспорта. Многое сделали для 
повышения производи ге.'шности тру
да дирекция радиотрзпеляпионных 
сетей, работники линейно-техниче
ского узла, радиоцентра.

Об этом положительном опыте в 
подготовке к переходу на семичасо
вой день рассказали участники не
давно состоявшегося пленума Том
ского обкома профсоюза работников 
связи, рабочих автотранспорта и 
шоссейных дорог. Наряду с этим от
мечалось, что многие профсоюзные 
организации, входящие в этот проф

союз. затянули осуществление меро
приятий, которые должны обеспе
чить необходимый рост производи
тельности труда.

Например, в автохозяйствах обла
стного автотреста, транспортного 
управления совнархоза, областного 
управления автомобильных и шос
сейных дорог составлены хорошие 
организационно-технические меро
приятия, но практически сделано 
очень мало.

Например, в областном автотресте 
намечено широко практиковать цент
рализованные перевозки грузов с 
железнодорожных станций и речных 
портов к потребителям, межрайон
ные пентралмзованные перевозки 
по трактам Томск —  Колпагаево, 
Томск —  Вакчар. Предполагалось 
повысить грузоподэ.емность автопар
ка, используя прицепы, внедрить 
прогрессивный агрегатный метод ре
монта автомобилей и т, д. Осущест
вив эти мероприятия, коллектив ав
тотреста мог бы улучшить использо
вание автомашин на 2 6 .8  процента. 
Все эти мероприятия не выполнены.

Время идет. Чтобы хорошо подго
товиться к переходу на семичасовой 
рабочий день, хозяйственные и 
профсоюзные организации должны 
мобилизовать всех трудящихся на 
повышение производительности тру
да. полностью осушествить намечен
ные мероприятия.

А. КОСТЫЛЕВ.

15. Волгин В. П. «Исследования 
в области истории домарксовых со
циалистических учений, изложен
ные в книге «Развитие обществен
ной мысли во Франции в XV III ве
ке», в серии «Предшественники на
учного социализма» и других рабо
тах».

Представлена институтом истории 
Академии наук СССР.

16. Вишневский А. А., Куприянов 
П. А.. Мешалкин Е. Н., Петровский 
Б. В. «Разработка новых операций 
на сердце и крупных кровеносных 
сосудах».

Представлена институтом грудной 
хирургии Академии медицинских 
наук СССР.

17. Мурашев В. И. «Разработка 
теории жесткости и трещиноустой- 
чивости железобетона».

Представлена научно-исследова
тельским институтом бетона и желе
зобетона Академии строительства и 
архитектуры СССР.

18. Пономарев С. Д., Бидерман 
В. Л.. Лихарев К. К „ Малинин Н. Н „ 
Макушин В. М.. Феодосьев В. И. 
«Расчеты на прочность в машино
строении» (тома I. II и III).

Представлена Московским высшим 
техническим училищем им. Баумана.

19. Пыпкин Я. 3. «Теория им
пульсных и релейных автоматиче
ских систем (переходные и устано
вившиеся процессы в импульсных 
цепях, теория релейных систем ав
томатического регулирования, тео
рия импульсных систем)».

Представлена институтом автома
тики и телемеханики Академии наук 
СССР.

В ОБЛАСТИ ТЕХНИКИ

1. Лебедев С. А.. Сулим М. К., 
Шура-Бура М. Р.. Алексеев В. Я „ 
Валашек Ю. Р.. Головистиков П. П., 
Карасик В. М.. Клепинин В. С., Коа- 
драшев А. Ф „ Еривоносов Э. Н „ 
Кузнецов Л. Н „ Кутлянцев И. В.. 
Лазарев А. И., Лаут В. Н „ Левшин 
В. И.. Лопатин С. Г., Начинкин
В. В.. Петров В. С.. Рыбников 0. Н „ 
Соколов А. А., Соловьев А. А., Тяп- 
кин М. В., Федоров А. С. «Разработ
ка и внедрение в народное хозяйст
во универсальной электронной вы
числительной машины М-20».

Представлена Президиумом Акаде
мии наук СССР, Государственным 
комитетом Совета Министров СССР 
по радиоэлектронике и Советом на
родного хозяйства Московского (го
родского) экономического админист
ративного района.

2. Фейнберг С. М „ Гончаров
В. В „ Меркин В. И., Зубарев Т. Н „ 
Столяров Г. А., Христенко П. И., 
Козлов В. Ф.. Любимцев 0. И . , 
«Комплекс исследовательских водо
водяных реакторов».

Представлена институтом атомной 
энергии Академии наук СССР.

3. Болотин А. И.. Сургучев Г. А., 
Филатов А. Г., Штерн Л. Т „  Левшу- 
нов В. Т .. Бомштейн 3. Д„ Федоров
ский А. П „ Колганов П. В., Ворони- 
чев Н. М.. Игнатов С. И. «Новые 
высокопроизводительные методы в 
технологии поточного производства 
станков».

Представлена Советом народного 
хозяйства Московского (городского) 
экономического административного 
района.

4. Будков В. Д „ Захаров А. Р „ 
Зиглин Л. А.. Ильин А. Е.. Кратен- 
ко И. М „ Кудинов Д. С „ Пермя
ков П. Н.. Потапов А. И., Руса
ков В. И.. Семенов П. В „ Сирот
кин В. Е «Создание и внедрение в 
производство механизированных 
крепей «Мосбасс».

Представлена Советом народного 
хозяйства Тульского экономического 
административного района. Тульским 
обкомом профсоюза угольной про
мышленности и Тульским областным 
правлением горного научно-техниче
ского общества.

5. Владзиевский А. П., Абанкин 
В. И.. Богомолов И. С., Гладков 
Б. А „ Колодный Я. А.. Купцов 
А. Л „ Прокопович А. Е. «Разработ
ка теоретических основ проектиро
вания и создание типовых перенала
живаемых автоматических линий».

Представлена экспериментальным 
научно-исследовательским институ
том металлорежущих станков.

6. Камышев П. А.. Еранов Н. П „ 
Глинер Е. Я.. Матяев В. Г.. Фро

лов В. Я.. Швечков Б. А., Шкаев 
М. А., Горбунов Е. 3., Грошихин 
А. М. «Разработка и внедрение тех
нологии и оснастки для механизиро
ванной обработки сложных и точ
ных профилей изделий машинострое
ния с заменой ручных трудоемких 
операций высокопроизводительным 
профильным шлифованием».

Представлена Советом народного 
хозяйства Горьковского экономиче
ского административного района.

7. Крагельский И. В.. Пичинад- 
зе А. В.. Георгиевский Г. А., Ивано
ва Л. Г.. Колесова (Ржевская) Т. А. 
«Создание нового неметаллического 
фрикционного материала для маши
ностроения «ретинакс».

Представлена институтом машино
ведения Академии наук СССР и Все
союзным научно-исследовательским 
и конструкторско-технологическим 
институтом асбестовых технических 
изделий «ВНИИАТИ».

8. Кузьмин А. Д., Жукевич-Сто- 
ша Е. А., Крылов Н. И., Кулик Б. Ф. 
«Создание типового непрерывного 
заготовочного стана 850 /700 /500  и 
повышение производительности су
ществующих непрерывных загото
вочных станов».

Представлена Всесоюзным научно- 
исследовательским и проектно-кон
структорским институтом металлур
гического машиностроения «ВНИИ- 
МЕТМАШ».

9. Куржелевский Б. С „ Панов 
А. Ф.. Баюшева Г. Т.. Никитин А. Н.. 
Вдовиченко П. В., Нырков Л. Ф., Гу
сев В. Я. «Комплексная механиза
ция и автоматизация производства 
радиотехнических конденсаторов».

Представлена Советом народного 
хозяйства Московского (областного) ■ 
экономического административного 
района.

10 . Мацепуро М. Е.. Турецкий 
Р. Л.. Беспалов Т. М. «Разработка и 
внедрение в производство системы 
машин для механизации процессов 
осушения и сельскохозяйственного 
освоения болот и заболоченных зе
мель».

Представлена Академией сельско
хозяйственных наук Белорусской 
ССР.

11. Некрасов 3. И „ Красавцев 
Я. И „ Коробов И И., Суровов В. И., 
Лихорадов П. И.. Орешкин Г. Г., Че- 
чуро А. Н. «Применение природного 
газа в доменном производстве».

Представлена Президиумом Акаде
мии наук Украинской ССР и Сове
том народного хозяйства Днепропет
ровского экономического администра
тивного района.

12. Пейсахзон И. Б „ Кулаков 
Н. К., Молодцов И. Г., Еушлянский 
Б. С „ Израэлит Э. М „ Вирозуб И. В,, 
Кафтан С. И.. Непомнящий И. Л., 
Царев М. Н „ Шевченко А. И., Шел
ков А. К.. Антонов А. Т. «Коксовые 
печи большой емкости».

Представлена Советом народного 
хозяйства Сталинского экономическо
го административного района.

13. Самарин А. М.. Новик Л. М „ 
Трегубенко А. Ф „ Гончаренко Н. И., 
Цуканов Г. Э'„ Гарнык Г. А., Р ого-, 
за П. Д „ Ульянов Д. П., • Желтов
A. С.. Замотаев С. П „ Замешасв
B. С., Филиппов С. М., Бройде М. Я., 
Филатов А. В., Микульчик А. В., Бо
городский А. Л.. Новицкий В. К. 
«Повышение качества стали и фер
росплавов методом вакуумирования».

Представлена институтом метал
лургии имени А. А. Байкова Акаде
мии наук СССР. Советом народного 
хозяйства Днепропетровского эконо
мического административного рай
она, заводом «Днепроспецсталь» и 
Советом народного хозяйства Сверд
ловского экономического админист
ративного района.

14. Улитовский А. В. «Метод по
лучения тонких и сверхтонких ме
таллических нитей непосредственно 
из жидкой фазы».

Представлена академиками: Бар
диным И. П „ Обреимовым И. В „ Се
меновым Н. Н.. Котельниковым В. А. 
и профессором Ощепковым П. К.

15. Агошков М. И., Галченко 
II. И.. Александров Е. Ф., Назарчик 
А. Ф „ Нечаев А. М „ Подковыркпн 
А. И.. Леднев А. П.. Бойко М. Н., 
Панкин П. П. «Коренное усовершен
ствование технологии очистной вы
емки при разработке маломощных 
месторождений».

Представлена Советом народного 
хозяйства Приморского экономиче
ского административного района.

16. Жуковский Л. Г „ Сотириади 
К. А.. Туляганов X. Т „  Башаев 
Н. П.. Шевченко М. Ф.. Ильин С. И „ 
Левкин И. Т „  Петров И. В „ Каеш 
Ю. В.. Бабаев А. Г.. Бакиров А. А., 
Кудряшов Е. В., Еникеев П. Н „ Чер
нов В. И. «Открытие и разведка 
крупнейшего в Советском Союзе 
Гаэлинского месторождения природ
ного газа».

Представлена Главным управлени
ем геологии и охраны недр при Со
вете Министров Узбекской ССР.

17. Коротков С. Т „  Брагин В. А., 
Евстратов В. Н „ Задов А. Г., Ильин 
Г. Д „ Караев А. 0. К., Карпенко 
Н. М „ Кийко К. И „ Кожемякин 
К. Ф „ Пустильников М. Р., Соловьев 
И. И., Слюсарев С. И. «Открытие 
крупных^ газононденсатных место
рождений в Краснодарском крае».

Представлена Краснодарским крае
вым советом научно-технических об
ществ.

18. Крылов А. П., Борисов Ю. П., 
Бучин А. Н.. Васильев П. С „ Доро
хов 0. И.. Пронин В. А „ Иванова 
М. М., Каламкаров В. А., Макси
мов М. И „ Мингареев Р. Ш „ Мир- 
чинк М. Ф „ Требин Ф. А., Трофи- 
мук А. А „ Чопоров А. П., Шмарев
A. Т. «Новая система разработки с 
применением внутриконтурного за
воднения на крупнейшем в СССР 
Ронашкинсном нефтяном месторож
дении».

Представлена Всесоюзным нефте
газовым научно-исследовательским 
институтом (ВНИИ).

19. Алабян К. С.. Большаков
B. М „ Кузнецов Г. Ф „ Солдатов 
М. В „ Мкртумян А. К., Розанов 
Н. П „ Турко Р. Л. «Разработка про
блемы крупнопанельного домострое
ния».

Представлена секцией строитель
ства, архитектуры и транспортного 
строительства Комитета по Ленин
ским премиям в области науки и 
техники при Совете Министров СССР.

20. Коломиец 0. К.. Попов А. В., 
Устименко С. П.. Мокан Г. С., Буза- 
нов И. Ф „ Орловский Н. И„ Бордо- 
нос М. Г. «Создание новой формы и 
выведение сортов сахарной свеклы 
с односемянными плодами».

Представлена секцией сельского 
хозяйства Комитета по Ленинским 
премиям в области науки и техники 
при Совете Министров СССР.

21. Мнджоян А. Л. «Исследования 
в области синтеза физиологически 
активных соединений».

Представлена Президиумом Акаде
мии наук Армянской ССР.

22. Агабальянц Г. Г., Брусилов
ский С. А „ Мержаниан А. А. «Шам
панизация вина в непрерывном по
токе».

Представлена секцией пищевой 
промышленности Комитета по Ле
нинским премиям в области науки и 
техники при Совете Министров 
СССР.

V
Публикуя список работ., допущен

ных к участию в конкурсе на соис
кание Ленинских премий 1 960  года. 
Комитет обращается к советской об
щественности с просьбой сообщить 
свое мнение как по содержанию этих 
работ, так и по составу авторских 
коллективов.

Составы участников большинства 
работ, перечисленных в списке, 
оставлены без изменения (по срав
нен™  с предшествовавшей публика
цией) с целью дальнейшего уточне
ния степени , творческого вклада 
каждого из соавторов при последу
ющем обсуждении.

Все отзывы и замечания по допу
щенным к конкурсу работам и их 
участникам Комитет просит при
слать до 1 апреля с. г. по адресу: 
г. Москва. И -51. Н'еглинная ул., 
2 9 /1 4 .

Для удобства ознакомления обще
ственности с указанными работами 
все материалы по ним будут пере
даны в Государственную публичную 
научно-техническую библиотеку 
(г. Москва, пл. Ногина, д. 2 /5 , 
подъезд М  4 ) и Государственную 
публичную научно-техническую 
библиотеку СССР (г. Москва, Куз
нецкий мост, д. 12 ).

Н о м а я  м е щ ш щ ш м с я с а я

а ж Е ш а р а т у р а ,

МОСКВА. Во Всесоюзном научно-исследовательском институ
те медицинского инструментария'и оборудования создан новый 
оригинальный прибор «Фотодиагноскоп», который предназначен 
для диагностики опухолей и заболеваний слизистых оболочек. 
Его можно применять в различных областях медицины. Этот 
аппарат, снабженный бинокуляром с 10- и 20-кратным увеличе
нием, позволяет исследовать ткань как в обычном, так и в 
ультрафиолетовом освещении, а так?ке производить фотосъемки 
объекта исследования с помощью специального устройства, снаб
женного импульсной лампой.

На снимке; сотрудники института, принимавшие участие в 
создании нового прибора, кандидат технических наук Э. Б. Ро- 
зеифельд (слева) и ведущий инл:еиер 10. А. Брагин подготавли
вают фотодиагноскоп к работе.

(Фотохроника ТАСС).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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— У книжных—  
полок

G произведениями 
Ленина

Каждый день в салон книж
ного магазина № 1 облкниготор- 
га в Томске приходит много по
купателей. Около шкафов и 
книжной выставки с произведе
ниями В. И. Ленина и литерату
рой о Ильиче всегда многолюд
но. Многие, уходя из магазина, 
несут с собой только что куп
ленную книгу Ленина, воспоми
нания о нем.

Вот три обычные, но приме
чательные встречи в книжном 
салоне, которые произошли в 
один из февральских дней. Ста
нислав Рукалеев выбрал сразу 
несколько книг с ленинскими 
работами — сборник «Об един
стве партии», «Письмо к амери
канским рабочим», «О государ
стве».

— Эти работы помогут мне в 
изучении курса истории КПСС,
— поясняет Станислав.

А старшая пионервожатая 
школы-интерната № I Томска 
А. К. Ершова, которая приобре
ла книгу А. Белякова «Юность 
вождя», рассказывает;

— В нашем интернате по 
инициативе комсомольцев-уче- 
ников несколько дней назад от
крылся уголок В. И. Ленина, 
где мы решили собрать его про
изведения, портреты, воспоми
нания и другую литературу о 
нем. Ученики уже собрали 20 
книг. Моя сегодняшняя покупка
— тоже для .чтого уголка.

Книги А. Луначарского
«Рассказы о Ленине», М. Горь
кого «В, И. Ленин» и А. Беля
кова «Юность вождя» купила 
Людмила Соколовская. Эти 
книги многое расскажут девуш
ке о вожде.

В дни подготовки к праздно
ванию 90-летия со дня рожде
ния В. И. Ленина в магазин 
JSfp 1 увеличилось поступление 
новых изданий произведений 
Ленина, воспоминаний о нем, а 
также иллюстраций. Так, посту
пили в продажу XXXVI «Ле

нинский сборник», сборник «Ле
нин о программе партии», кни
га воспоминаний немецких това
рищей о Ленине, книга М. Горь
кого «В. И. Ленин», альбомы 
иллюстраций о вожде и т. д.

Работники магазина готовят
ся к декаде общественно-поли
тической литературы, посвя
щенной 90-й годовщине со дня 
рождения В. И. .Ленина.

К. СЕРГЕЕВ.

К р е п к а я  з а к а л к а

JB поялощъ с е л у
Томский электромеханиче

ский завод получил новый заказ 
на изготовление тракторных за
пасных частей. К выполнению 
его приступили рабочие перво
го и четвертого цехов.

Комсомольцы завода собира
ют книги для колхозных биб
лиотек. Активное участие в 
этом приняла молодежь первого 
цеха. Здесь собрано 50 книг.,

Даже в жгучие морозы, на которые 
не скупится нынешняя зима, не за
мирает жизнь на 2-й  строительной 
площадке УН Р-787. Бригады строи
телей ведут отделочные работы, мон
тируют перекрытия, возводят стены 
новых домов.

Бригадой студентов инженерно
строительного института руководит 
опытный каменщик тов. Журкевич.

—  Неопытными пришли они к нам 
в сентябре. Редко кто из них умел 
держать мастерок в руках, —  гово
рит прораб Евгений Муравьев. —  
Но когда их спросили, кем они хо
тят быть, почти все ответили —  ка
менщиками!

Просьбу их удовлетворили. На 
строительстве теплотрассы как раз 
не хватало каменщиков, и всех на
правили туда. Обучение мастерству 
производилось уже в процессе рабо
ты. Кладка стен траншеи —  не 
столь уж сложное дело. Ребята могли 
спокойно войти в курс дела. Те 
ошибки, которые они все-таки допу- 
ска.чи, быстро исправлялись с по
мощью опытных мастеров.

Институт тоже позаботился о том, 
чтобы будущие инженеры-строители 
скорее изучили профессию каменщи
ка. Опытные преподаватели прочли 
им специа.тьный курс лекций. 
Преподаватели П. И. Григорьев, 
А. И. Оболонин, Е. П. Богда
нов, много лет сами прорабо
тавшие на производстве, часто бы
вали на строительстве теплотрас
сы и других объектов, куда перешли 
затем студенты. Они давали советы 
не только своим питомцам, но и ма
стерам. В свою очередь и руководите
ли УНР-787 тесно связаны с инсти
тутом. Начальник УНР-787 Г. М. Ка- 
лаба входит в ученый совет инсти
тута.

Это помогает оперативнее решать 
многие вопросы производственного 
обучения студентов.

Большинство студентов хорошо 
овладело мастерством каменщика. В 
первой половине декабря прошлого 

года, получив четвертый разряд, 
студенты стали работать самостоя
тельно.
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Были, правда, и такие, 
у которых работа на 
стройке не вызвала осо
бого энтузиазма. Так, 
студенты Парамонов,
Садыхов и Перцев ча
стенько не являлись на 
работу. Руководство 
УН Р-787, в конце кон
цов, объявило им вы
говор, а Перцева отстра
нило от работы. Он к то
му же и плохо учился.

А за воспитание Са- 
дыхова и Парамонова 
взялись сами студенты.

—  Несколько раз на 
бригадных собраниях 
обсуждалось их поведе
ние,— рассказывает бри
гадир. —  И обсуждение 
товарищей подействова
ло —  сейчас и Парамо
нов и Садыхов работают 
неплохо.

Большим событием в 
жизни студентов яви
лась первая экзамена-
ционная сессия. Волновались ребята, | говорит тов. Журкевич. —  Не все 
волновались и преподаватели. Сту- еще могут отделывать стены сили- 
денты, которые работали на произ- 1  катным кирпичом^^ многие совсем не 
водстве, сдали экзамены лучше тех,

Студент Николай Простяков на строй- 
е.

Фото А. Даурова.

Киномеханик 
Григорий
i iT in o B  I k  вопросу о солидности

кто учился на дневном отделении. 
Сказалась пвивычка строго распре
делять и экономить время, помогла 
и дисциплина, которую выработали 
студенты на стройке.

Те студенты, которые хоро
шо трудились, лучше других и 
учатся. Николай Простяков, Юрий 
Тарасон и другие из бригады тов. 
Журкевича. не имеютцие, ни одно
го замечания на работе, успешно 
сдали экзамены.

Сейчас перед студенческой брига
дой тов. Журкевича стоит большая 
задача —  построить двенадцатиквар
тирный дом. Все здесь делают сами 
студенты: возводят стены, монтиру
ют перекрытия. Они же затем будут 
выполнять плотничные и отделоч
ные работы. Бригада станет в пол
ном смысле комплексной.

—  Пока до этого далековато, —

Школьники в нашем цехе
в  цехе 3 манометрового заво

да проходят производственную прак
тику старшеклассники средней шко
лы iNs 48. Все они распределены по 
рабочим местам. Хорошо работают в 
цехе ученики 9 « а »  класса Анато
лий Панков. Геннадий Евтюшкин, 
Нина Гаврилова. Виктор Дергачев и 
многие другие. Ребята участвуют в 
сборке приборов.

Часто в пехе бывают и младшие 
школьники. У учащихся 5 « а »  клас
са завязалась большая дружба с 
бригадой Евгении Орлинской. Эта 
бригада борется за звание коллек
тива коммунистического труда. Пл-
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«ЮНЫЕ ШАХМАТИСТЫ».
Фотоэтюд Б. Ананичева.

знакомы с работой плотника. Но на
учатся! В этом не может быть сомне
ний. Мы решили бороться за звание 
бригады коммунистического труда. 
А первая заповедь таких бригад —  
отлично учиться и работать.

Пройдет два года, студенты уйдут 
со стройки в институт. Они принесут 
с собой хорошее знание основ' буду
щей профессии, традиции рабочего 
коллектива и оправдают надежды 
рабочих, которые говорят о студен
тах:

—  Они станут хорошими инжене
рами.

В. ОМЕЛЬЧЕНКО.

Пятый год работает в Чаин- 
ском районе киномеханик Гри
горий Антипов. Он обслуживает 
семь населенных пунктов Вар- 
гатерского сельского Совета. И 
в каждом селе люди должны 
вовремя посмотреть фильм. По
этому киномеханик всегда в 
пути.

Казалось бы, не сложны его 
обязанности— установил аппа
рат, вставил киноленту— и жди 
зрителей. У Григория Иванови
ча забот гораздо больше. Он 
считает, что нельзя ограничи
ваться пассивным ожиданием 
зрителей. Григорий Иванович 
установил связь со школами, 
организовал группу активистов. 
Они помогают ему рекламиро
вать фильмы, продавать билеты.

Григорий Иванович часто 
рассказывает о новых фильмах 
по местному радио или непо
средственно на дому у колхоз
ников или лесозаготовителей и 
здесь же продает билеты. В 
этом одна из причин того, что 
Г. И. Антипов из года в год 
обслуживает больше зрителей, 
чем предусмотрено планом.

Зрители довольны хорошим 
качеством демонстрации филь
мов. Киномеханик с 1955 года 
не менял аппаратуру. И она его 
еще ни разу не подводила. Бе
режно с ней обращается, свое
временно проводит профилакти
ческий ремонт. Аппаратура у 
него всегда в образцовом со
стоянии.

Григория Ивановича Антипо
ва уважают и ценят за добросо
вестный труд колхозники и ле
созаготовители села Варгатер, 
поселка Новостройка и других 
населенных пунктов. Областное 
управление культуры присвоило 
ему звание «Лучший киномеха
ник области».

В. АНДРЕЕВ.

По следам неопубликованных писем
Работницы артели «Профин- 

терн» г. Томска написали в редак
цию о том, что мастер карамель
ного цеха В. П. Родионов пьянст
вует в рабочее время, грубо отно
сится к рабочим.

Как сообщил председатель прав
ления артели тов. Трубников, жа
лоба разбиралась на заседании 
правления. В. П. Родионову объ
явлен строгий выговор с предуп
реждением.

*
В редакцию сообщили о плохой 

работе директора магазина № 35 
по улице Пушкина, г. Томска, 
И. Д. Петренко.

тиклассники обязались помогать 
цеху бороться за чистоту. ,

Дружба школьников с производ
ственниками благотворно сказывает
ся на воспитании подрастающего 
поколения.

М. РОМАШОВ, 
слесарь,

Ю. ДОЗОРОВ, 
заместитель начальника цеха N° 3 

Томского манометрового завода.

В нлубе слутебного собаководства

По сообщению заместителя на
чальника областного управления 
торговли тов. Бочарова, И. Д. Пет
ренко от занимаемой должности 
освобожден.

—  Что важно для руководите
ля? —  спрашивал себя Георгий 
Алексеевич и отвечал: — Важ
но иметь солидность во всем.

Пословица говорит: «Не ме
сто красит человека...». Георгий 
Алексеевич считал эти слова 
архаизмом, лишенным практи
ческого смысла. Он переменил 
не одно место и на каждом но
вом посту начинал- с главного, 
по своему убеждению, — с обо
рудования кабинета.

— Как у нас с балансом? — 
спрашивал он бухгалтера. — 
Порядок?

— Не совсем,— отвечал бух
галтер и только хотел перейти 
к подробному объяснению, как 
Георгий Алексеевич перебивал:

— Как пишут в телеграммах, 
подробности письмом. Сейчас 
меня не это интересует. Надо 
обеспечить средства на приоб
ретение некоторых предметов 
первой необходимости для мо
его кабинета. Вот тут списочек.

Бухгалтер читал список, и в 
глазах у него рябило. К предме
там первой необходимости для 
кабинета относилось столько 
различных дорогих вещей, что 
страж финансовой дисциплины 
приходил в ужас.

Бухгалтеру бы возмутиться, 
протестовать, но он молчал.

А Георгий Алексеевич раз
вертывался. Его кабинет напо
минал комиссионный магазин и 
музейный зал. Чего только тут 
не было! В золоченой раме ви
села картина известного худож
ника. На тумбочке стояло 
скульптурное изображение ди
ковинного архитектурного со
оружения. На массивном пись
менном столе сверкал позоло
той чернильный прибор. Боль
шой брЪнзовый лев склонил пе
ред Георгием Алексеевичем го
лову и поджал хвост.

Обитые бархатом кресла сво
им видом говорили посетителю: 
«Не вздумай садиться». Даже 
«свой человек» бухгалтер, ча
сто вызываемый в кабинет, роб
ко садился на самый краешек 
дорогого дивана и никак не мог 
освоиться с обстановкой персо
нального кабинета Георгия 
Алексеевича.

Скоро, Георгия Алексеевича 
сняли с занимаемого поста, и он 
отбыл в неизвестном направле
нии. Где-то он сейчас?

Впрочем, Георгий Алексеевич 
не одинок. Есть и другие, по
добные ему, любители солидной 
обстановки, полагающие, что 
она украшает их руководящий 
вид.

К таким руководителям отно
сится, например, директор Том
ской ■ культурно-просветитель
ной школы Зиновий Наумо
вич Федотов. Правда, в его ка
бинете нет музейных редкостей, 
как у Георгия Алексеевича, но 
зато есть другие дорогие пред
меты. На специальной тумбоч
ке установлена радиола «Вос
ток». На ней высится телеви
зор. Вечером кабинет закрыт, 
и непонятно, зачем здесь теле
визор и радиола. Не лучше ли 
было бы их передать в красный 
уголок или общежитие учащих
ся?

В кабинете тесно от мебели. 
Помимо обычных стульев, при
обретено шесть, обитых барха
том. Почти в две тысячи рублей 
обошлось это удовольствие.

В переднем углу высится 
трюмо, так что Зиновий Наумо
вич может лицезреть себя во 
весь рост. Эта принадлежность 
кабинета обошлась почти в ты
сячу рублей. А  рядом, за 
дверью, в зале — другое трю
мо. Пройди несколько шагов и 
любуйся на себя, если уж так 
хочется. Кабинет Федотова 
украшают дорогие шторы.

Вся эта показная солидность 
никак не вызывает уважение 
учащихся и других посетителей. 
Глядя на эту обстановку, они 
думают о другом — излишест
вах, о забвении экономии госу
дарственных средств хозяином 
кабинета.

Об этом же говорят и дорогие 
кониные папки, купленные за 
счет школы. Нет, не придают 
они солидности Зиновию Наумо
вичу!

Правду говорит пословица: 
«Не место красит человека».

С. ХОДОР.

Работники Александровской 
районной конторы связи сигнали
зировали в редакцию о пьянке, на
рушении трудовой и финансовой 
дисциплины старшим бухгалтером 
конторы А. Я. Дорофеевым.

Секретарь партийной организа- • 
ции Томского областного управле
ния связи тов. Волков сообщил 
нам, что эти факты подтвердились. 
А. Я. Дорофееву объявлен строгий 
выговор с предупреждением.

Иван Сте;:анович возвращал
ся домой от приятеля. Вдруг за 
его спиной раздался лай соба
ки, и дорогу ему, прегради.ч 
Джульбарс — собака приятеля, 
у которого он только что был, 
Джульбарс лаял и не пускал 
Ивана Степановича дальше. По
дошел улыбающийся хозяин со
баки.

— Что это он меня не пу
скает? — обратился к нему 
Иван Степанович.

— Наверное, ты взял что-ни
будь у нас. вот он и держит 
тебя.

— Ничего я не брал, — рас
терянно проговорил Иван Сте
панович, осматривая карманы. 
Но Джульбарс сунул в карман 
голову и достал оттуда короб
ку спичек.

— Ну вот, а говоришь, ниче
го не брал, — смеясь сказал 
Павел Григорьевич. — Изви
ни, пожалуйста, за этот

«опыт». Я тебе спички поло
жил. Уж очень хочется каче
ства Джульбарса проверить. 
Ведь собака, прошедшая спе
циальную школу, всегда долж
на найти вещь хозяина.

Этот маленький случай рас- 
ска.зал нам Павел Григмье- 
вич Поршнев, начальник Том
ского клуба служебного соба
ководства. В этом клубе соба
ки проходят обучение по «об
щему» и «специальному» кур
сам. По «общему» курсу соба
ки приучаются по команде хо
зяина сидеть, стоять, ложить
ся, ходить рядом и т. д.

По «специальному» курсу 
они учатся находить вещи хо
зяина, отказываться от пищи, 
охранять дом и вещи и т. д.

В зимнее время занятия в 
клубе проводятся раз в неде
лю, летом — три. После окон
чания обучения клуб проводит 
выставку собак, на которой

дается оценка подготовки соба
ки, и владельцу вручается дип
лом.

Клуб служебного собаковод
ства существует третий год. В 
числе членов клуба есть врачи, 
инженеры, слесари, домохозяй
ки и вообще люди разных про
фессий и возрастов. Только в 
прошлом году в члены клуба 
принято 117 человек. Сейчас 
клуб имеет 280 собак. В про
шлом году клуб вырастил 37 
щенков и передал их любите- 
лям-собаководам. Подготовлено 
18 дрессировщиков собак и 7 
инструкторов-общественников.

Выращиваются собаки хоро
шей породы — восточноевро. 
пейские овчарки. Коллектив 
клуба поддерживает широкие 
связи с мно1'очнсленнымн клу
бами различных городов нашей 
страны.

М, ФУРАЕВА.

Ф о  т о о б в и я е х и е

Под открытым небом...
Уже несколько лет под открытым небом сиротливо стоят сель

скохозяйственные машины на базе Васюганского рыбкоопа.
Под снегом погребены четыре конных культиватора, шесть 

корнеклубнемоек, семь веялок, три тракторные сеялки, доиль
ный агрегат, автопоилки, кормозапарник и еще много другой 
техники.

Несколько лет тому назад самолетом завезли в село Новый 
Васюган более трех тонн гексахлорана. Дорого обошелся этот хи
микат, но и поныне он не использован, а лежит на складе, при
ходя в негодность.

в Л М я ш т ' S

Вся эта техника и химикаты могли принести большую пользу 
в колхозах области. Почему же махнули на них рукой работни
ки Васюганского рыбкоопа и Томского облпотребсоюза?

П. ПРУДНИКОВ, 
инструктор Каргасокского райкома КПСС,

1е р £ЛНСТЫВЛ41. П0Ж ЕЛТЕВ11Ш Б

Великий подвиг 
томских 
казаков

(Новое о первом 
русском походе 
на Тихий океан)

Б . П О Л Е В О Й .

дейст вит ельны й  член  
Г еогра ф и ч еск ого  
общ ест ва С С СР ,

В 1639 году двадцать .том
ских и одиннадцать краснояр
ских казаков первыми из рус
ских людей достигли берегов 
Тихого океана и положили на
чало русскому тихоокеанскому 
мореходству. Законно гордясь 
этим великим подвигом том
ских и красноярских казаков, 
советские историки давно уже 
ведут большую работу по выяв
лению новых документов, 
уточняющих историю первого 
русского похода на Тихий оке
ан. Особенно интересные ■ но
вые документы были выявле
ны за последние три года. Ис
пользуя их, мы и хотим кратко 
рассказать историю великого 
похода томичей на восток.

Новые документы ясно пока
зывают, что томский казачий 
атаман Дмитрий Епифанович

Копылов был не только глав
ным организатором похода 
томичей к Тихому океа
ну, но и его главным инициато
ром. Впервые у него возникла 
идея — организовать поход на 
далекую Лену в конце 1635 
года, после того, как он вернул
ся из своего очередного похода 
«в Киргизы» (юг Сибири — се
вер Монголии). Узнав от манга- 
зейских казаков, прибывших в 
Томск с Нижней Тунгуски, о 
существовании «богатых зем
лиц» в низовьях Лены, Копы
лов обратился к томскому вое
воде Ромодановскому с прось
бой отпустить его в поход на да
лекую «Вилюй-реку» — ныне 
прославленный своими алмаза
ми Вилюй, левый приток Лены,

Предложение бывалого ата
мана было принято.

В свой исторический поход 
Копылов и его спутники вы
шли из Томска в феврале 1636 
года. Как теперь выяснилось, в 
последний момент к Копылову 
присоединилась еще одна не
большая группа томичей. Чис
ло участников похода до
шло до 64 человек. В настоя
щее время благодаря кропотли
вым розыскам в архивах уда
лось установить имена более 
50 участников похода Копыло
ва.

В Енисейский острог том
ские казаки прибыли санным 
путем в конце марта 1636 го
да. Здесь к ним присоедини
лась небольшая группа красно
ярских казаков. Пплучив от 
местного воеводы Соковнина 
специальные суда — дощани
ки, летом 1636 года участники 
похода отправились бичевнн- 
ком вверх по Ангаре до Или
ма. Отсюда через Ленский во
лок они перебрались на реку 
Куту, где и провели зиму 1636 
— 1б37 гг. Жили рядом с из
бой предприимчивого Ерофея 
Хабарова, впоследствии про
славившегося своими походами 
на Амур.

На Лене томичей встретили 
холодно. Ленский управитель 
Парфен Ходырев смотрел на 
них, как на незваных гостей. 
Поэтому Копылов и его спут
ники решили не задерживаться 
в молодом тогда городе Якут
ске.

Как теперь выяснилось, зиму 
1637— 1638 гг. томские каза
ки и их спутники провели на 
Алдане в устье реки Томпо. 
Здесь они построили свое пер
вое зимовье. Интересно отме
тить, что реку Томпо они в 
честь Томи стали называть 
«Томкой».

На Алдане участники похо
да Копылова впервые услыша
ли от местных жителей о суще
ствовании Тиуого океана — 
«моря-окияна», а по тунгус
ски — «моря Ламу».

В начале июля 1638 года у 
устья реки Маи томские казаки 
впервые встретились с жителя
ми Охотского побережья. Это 
были эвены (ламуты), пришед
шие на Алдан «через камень» 
(хребет Джугдж'-р). От них они 
получили подробные сведения 
о пути с Алдана к Тихому оке
ану.

28 июля 1638 года Копылов 
и его спутники заложили на 
Алдане в 100 километрах от 
устья Маи в гак называемой 
«Бутальской землице» новый 
острожек. Вскоре сюда с вер
ховьев Алдана прибыл эвен
кийский шамчн Томконей из 
рода лалагиров. Он сообщил 
русгким о существовании сереб
ряной горы около моря. В те 
времена в России ощущалась 
острая нехватка серебра. По
этому Копылов живо заинтере
совался сообщением эвенка. И 
именно тогда-то он и решил 
отправить часть своих людей к 
берегам «моря-окияна» на по
иски серебряной горы Для это
го похода он выделил двадцать 
томичей и одиннадцать красно
ярцев. «Начальным челове-!

ком» группы он поставил бы
валого томского казака Ивана 
Юрьева по прозвищу Моск- 
витина (так его прозвали пото
му, что он пришел в Томский 
острог из Подмосковья).

Ранней весной 1639 года 
И. Ю. Москвитин и 30 его 
спутников отплыли на большом 
дощанике из Бутальского зи
мовья вниз по Алдану. Пока 
они плыли до устья Маи, ника
ких трудностей они не испыты
вали. Положение резко изме
нилось, когда начали подни
маться вверх по Мае. Шесть 
недель пришлось казакам тя
нуть на себе грузный доща
ник. Шли бпчевником то по 
скользкому плитняку, то по 
вязкой топи. Часто приходи
лось идти по колено, а то и по 
пояс в холодной воде бесную
щейся «сердитой старухи» 
Маи. Шли полубосые, голод
ные. «До Ламы идучи корми
лись деревом, травою и но- 
реньем», — говорил сам Моск
витин.

Дойдя до мелководной «под- 
волошной» речки Нудыми, ка- 
за {̂и вынуждены были бросить 
свой дощаник. Здесь они на
спех сколотили два легких 
струга и начали подниматься 
вверх по Нудыме к волоку че
рез хребет Джугджур. Переход 
через горы совершили всего за 
одни сутки. И вот по бурной 
реке Улье они первыми из рус
ских людей спустились к Тихо
му океану. Это важное событие 
в историй нашей страны про
изошло в августе 1639 года.

Вблизи устья Ульи Москви
тин и его товарищи поставили 
свое новое зимовье — самое 
первое русское поселение на 
Дальнем Востоке. Спустя ме
сяц, 1 октября 1639 года, 
20 участников похода на
чали свое первое плавание по 
Тихому океану; из устья Ульп

они на малой ладье поплыли к 
реке Охоте. Так было положе
но начало русскому тихоокеан
скому мор'еходству.

4 октября Москвитин и его 
спутники первыми из рус
ских людей вошли в устье ре
ки Охоты — реки, которой 
впоследствии суждено было 
сыграть исключительно важ
ную роль в истории русского 
тихоокеанского мореходства.

Опыт первого плавания по 
бурному Охотскому морю ясно 
показал, что для дальнейших 
плаваний русским необходимо 
построить специальные мор
ские кочи. Два коча и были по
строены москаитннцами зимой 
1639 — 1640 гг. на особом 
«плотбище».

Еще на Мае русские узнали, 
что легендарная серебряная го
ра находится на реке Амуре. 
На Улье они разыскали эвена, 
который сам хаживал морем к 
устью Амура. Туда и решили 
плыть Москвитин и его товари
щи весной 1640 года.

За лето 1640 года они успе
ли первыми из русских людей 
побывать у Шантарских остро
вов и у островов, на которых 
жили «гиляки сидячие» (Удд, 
Лангр, Сахалин).

В обратное плавание они по  ̂
шли довольно поздно. Поэтому 
смогли дойти только до залива 
Алдома. Здесь они перезимова
ли. а весной вышли через 
Джугджур в верховья Северно
го Уя. Спустившись вниз по 
реке, они попали на знакомую 
им Маю, а затем — на Алдан. 
Как теперь установлено, уже в 
июле 1641 г*да они были в 
Якутске. Здесь часть томичей 
изъявила желание остаться на 
службе в Ленском краю, дру
гие отправились назад в 
Томск. В свой родной город 
они вернулись летом 1642 го
да.

Естественно было ожидать.

что заслугу участников столь 
удивительного похода томское 
начальство высоко оценит. Но 
их не только не встречали, как 
героев, но некоторых даже за 
долгое отсутствие лишили 
службы. Так, участник похода 
Тимофей Евдокимов в своей 
челобитной впоследствии жа
ловался, что, пока он ходил на 
море, на его место в конные 
казаки был «поверстан» дру
гой томич, и из-за этого после 
возвращения из похода на мо
ре он «волочился в Томском 
меж двор два года» без всяко- 

, го жапования.
Москвитин предложил том

скому воеводе организовать но
вый поход на Тихий океан, на 
реку Амур. Но ничего не добил
ся.

В сентябре 1645 года в 
Томск прибыл новый воевода 
Щербатской. Воспользовав
шись этим, Москвитин вы
ступил с новым, еще более об
ширным планом посылки из 
Томска крупной экспедиции на 
Тихий океан.

Воевода Щербатской одоб
рил этот план и послал Моск- 
внтина вместе с Дмитрием Ко
пыловым р Москву в Сибир
ский приказ для переговоров. 
Но из .этого начинания также 
ничего не вышло.

Рассказы Копылова и Моск- 
витина об их походе на восток 
произвели большое впечатле
ние в Москве. В связи с этим 
в 1646 году царское прави
тельство, наконец, с большим 
опозданием решило наградить 
томских ка.заков, ходивших на 
Лену и на Тихий океан. Из не
давно найденного документа 
видно, что Копылову за орга
низацию похода выдали кусок 
сукна II 8  рублей денег, Моск
витин получил тоже кусок сук
на и 5 рублей денег. Осталь
ным томским казакам уплатили 
по два рубля, да и то только 
тем, кто во время этого похода 
проявил воинскую доблесть.

Мешвузоесиая
конференция

физиков
в  большой физической лаборато

рии инженерно-строительного инсти
тута два дня проходила городская 
методическая конференция препо.да- 
вателей физики томских вузов.

Были обсуждены задачи кафедр 
физики в связи с переходом на но
вые программы. Доклад о новой 
программе сделал доктор физико- 
математических наук В. А. Соколов 
(политехнический институт). С док
ладами о методике преподавания 
физики на вечернем и заочном 
отделениях выступили доцент ин
женерно-строительного ■. института
A. Н. Вяльцев и старший препода
ватель политехнического института
B. А. Аверичева.

Выступавшие единодушно отмеча
ли высокий научный уровень новой 
программы. Однако признано не
достаточным количество часов, отве
денных на изучение физики. Гово
рилось и о том. что большую труд
ность будут испытывать кафедры 
физики при выполнении лаборатор
ного практикума, так как учебные 
лаборатории вузов недостаточно 
снабжены современным оборудо
ванием.

Конференция в своем решении 
также указала па необходимость 
создания учебников и других учеб
ных пособий по физике для сту
дентов вечерних отделений.

Я. ШВАРЦМАН, 
заведующий кафедрой физики 

Томского инженерно-строительного 
института.
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Народы мира осуждают 
французские ядерные 

испытания
Со всех концов мира продолжа

ют поступать телеграммы, в кото
рых выражается гневный протест 
против взрыва французской атом
ной бомбы в Сахаре.

Как передает корреспондент 
агентства Франс Пресс из Туниса, 
президент Хабиб Бургиба, осуждая 
взрыв атомной бомбы Франции в 
Сахаре, заявил: Очень серьезным 
фактом является то. что это испы
тание было произведено в Сахаре. 
Это придает ему характер агрес
сии, ибо Франция, с одной сторо
ны, дает понять, что Сахара при
надлежит ей, а с другой,— Фран
ция проявила глубокое презрение 
к африканцам и унизила их.

Иракский комитет солидарности 
стран Азии и Африки направил в 
секретариат ООН телеграмму с вы
ражением протеста. «Взрыв фран
цузской атомной бомбы, — гово
рится в телеграмме, — представ^ 
ляет угрозу международному ми
ру. Этот акт является открытым 
вызовом решению, принятому Ор
ганизацией Объединенных Наций». 
Иракский комитет солидарности 
стран Азии и Африки решительно 
осуждает французский атомный 
взрыв и требует вмешательства 
Организации Объединенных Наций 
с тем, чтобы не позволить Франции 
впредь производить какие бы то 
ни было ядерные испытания.

Бюро объединения профсоюзов 
Гвинеи от имени трудящихся Гви

нейской Республики направило 
президенту Франции де Голлю те
леграмму протеста. В телеграмме 
говорится, что, «вопреки воле на
родов африканского континента, 
Франция произвела испытание 
атомной бомбы на африканской 
земле. Бюро объединения проф
союзов называет это испытание 
«открытым актом агрессии против 
африканских народов».

Центральный исполнительный 
комитет социалистической партии 
Японии на своем заседании принял 
решение заявить протест француз
скому правительству по поводу 
испытания атомной бомбы. Решено 
обратиться также к правительст
вам Соединенных Штатов, Англии, 
Франции, Советского Союза и к 
Организации Объединенных Наций 
с требованием запретить испыта
ния и производство ядерного ору
жия.

Руководство французской авто
номной социалистической партии 
опубликовало заявление, в котором 
призывает правительство Франции, 
отказаться от проведения новых 
атомных испытаний и от проектов 
создания так называемой «ядерной 
ударной силы». Когда будет за
ключено соглашение о прекраще
нии испытаний ядерного оружия, 
говорится в заявлении, Франция 
должна присоединиться к нему.

(ТАСС).

п ОТНАЗАТЬСЯ ОТ САМО)^БИЙСТВЕННОЙ
П0ЛИТИНИ“

Спорт

НЬЮ-ЙОРК, 20 
(ТАСС). В различных

февраля. I 
американ

ских газетах публикуются письма

своих союзников «не как партне
ров по гонке, ведущей ко всеобще
му самоубийству, а как партнеров 

читателей, протестующих против | по всеобщему разоружению, по 
предложена о том, чтобы прави-1 установлению мировой законности

и порядка и по повышению жиз-тельство Соединенных Штатов 
снабдило своих союзников ядерным 
оружием. В этих письмах указы
вается, что такой шаг увеличит 
опасность войны и может сорвать 
переговоры о ядерном разоруже
нии.

Председательница политического 
комитета американской секции 
Международной женской лиги в 
борьбе за мир и свободу Дороти 
Хатчинсон в письме в редакцию 
газеты «Нью-Йорк тайме» пишет, 
что передача ядерного оружия 
другим странам «увеличила бы 
опасность возникновения войны».

Вместо того, чтобы предостав
лять союзникам Америки оружие 
массового уничтожения, подчер
кивает она, «было бы лучше при
лагать все силы к достижению со
глашения о запрещении испыта
ний, которое помешало бы возоб
новлению ядерных испытаний и 
расширению круга держав, облада
ющих водородными бомбами». В 
заключение Дороти Хатчинсон тре
бует, чтобы США рассматривали

ненного уровня, чего жаждет все 
человечество».

В письме' в редакцию газеты 
«Миннеаполис трибюн» Роберт 
Хансон из Брейнерда (штат Мин
несота) решительно осуждает пред
ложение о предоставлении ядерно
го оружия другим странам как 
«предел глупости, чреватой опас
ностью».

Хансон подчеркивает, что, если 
правительство Соединенных Шта
тов действительно стремится к ми
ру, оно не должно передавать 
ядерное оружие своим союзникам.

Осудив решение правительства 
США отказаться от моратория на 
испытания ядерного оружия, Хан
сон указывает, что это «евдщетель- 
ствует о дальнейшем существова
нии тенденции, которая может 
привести только к катастрофе».

Герберт Джейл из Вашингтона в 
письме в редакцию газеты «Крис
чен сайенс монитор», также осуж
дая передачу ядерного оружия 
другим странам, призывает прави

тельство США отказаться от «са
моубийственной и морально-сомни
тельной политики».

В письме, полученном редакци
ей газеты «Чикаго трибюн энд 
сан» и подписанном «один из 77 
процентов», говорится, что из не
давнего опроса вытекает, что 
77 процентов американцев высту
пает за запрещение испытаний 
ядерного оружия, в то время как 
только 11 процентов против, а 
остальные не высказали опреде
ленного мнения. '■

Осудив далее предложения о пе
редаче союзникам США ядерного 
оружия, автор письма пишет;

«Те 11 процентов, которые хо
тят возобновления испытаний, не
сомненно, включают военных, ко
торые опасаются за свои нынеш
ние должности и будущие места в 
военной промышленности, а также 
тех представителей крупного капи
тала, которые наживаются на 
вооружении и на электронике». 
Выразив надежду на успешный 
исход нынешних женевских пере
говоров, автор письма в заключе
ние призывает «добиваться полно
го ядерного разоружения, чтобы 
положить начало укреплению мира 
во всем мире».

Н а  олим пийских  
и грах в С к в о  Вэлли

Выступление премьер- 
министра Кубы

ГАВАНА, 20 февраля. (ТАСС). 
Вечером 18 февраля премьер-ми
нистр Кубы Фидель Кастро высту
пил по телевидению в передаче 
«Перед прессой». В начале своего 
выступления Кастро осудил пози
цию американских властей в свя.зи 
с варварскими налетами самолетов 
с территории США на Кубу.

До сих пор, отметил Кастро, мы 
не могли утверждать, что самоле
ты, сжигающие наш сахарный 
тростник, прилетают из США, хо
тя мы твердо знали, что они при
летают с севера. У нас не было 
возможности перехватить эти са
молеты. Сейчас эта возможность 
пришла неожиданно сама.

Премьер-министр Кубы подроб
но остановился на инциденте, 
происшедшем утром 18 февраля с 
американским самолетом над ку
бинской провинцией Матансас. 
Этот самолет взорвался в воздухе 
при попытке бомбардировать са
харный завод «Эспаньа». Оба лет
чика погибли, но найдены доку
менты одного из них на имя аме
риканского гражданина. Его удо
стоверение личности выдано аме
риканским федеральным управле
нием гражданской обороны.

Найдены также бортовой жур
нал самолета и карты с намечен
ными на них маршрутами полетов 
между Кубой и США. Из них яв
ствует, что этот самолет неодно
кратно совершал варварские нале
ты на Кубу. Аэродром, на котором 
базировался самолет, находится на

американской территории — во 
Флориде, недалеко от' двух воен
ных баз США. Разве можно пред
полагать, что американские власти 
не знали об этих налетах на Ку
бу? — сказал Кастро.

Кастро подчеркнул, что не вина 
кубинского правительства в том, 
что существует напряженность в 
отношениях между Кубой и США. 
Нападения на Кубу, сказал Каст
ро, увеличили дипломатические 
трудности.

Далее Фидель Кастро, отвечая 
на вопросы журналистов, сказал, 
что посетивший недавно Кубу с 
визитом А. И. Микоян произвел 
на него самое хорошее впечатле
ние.

Заключенное во время визита 
А. И. Микояна Советско-Кубин
ское соглашение Кастро назвал 
великим соглашением для Кубы. 
Со всех точек зрения, сказал он, 
это самое выгодное соглашение, 
которое когда-либо имела наша 
страна. Кастро категорически от
верг все попытки врагов револю
ции принизить значение Советско-' 
Кубинского соглашения, доказать, 
что оно «наносит .ущерб Кубе». 
Мы готовы, заявил премьер-ми
нистр, подписать еще сто таких 
соглашений.

Кастро подробно остановился 
на вопросах внешней торговли 
страны, на перспективах развития 
кубинской экономики. При этом он 
подчеркнул необходимость скорей
шего создания на Кубе органа го
сударственного планирования.

J J
Путаница в вопросе 

разоруЯ^ения“

Забастовочное движение 
в странах капитала

Сто двадцать семь шахтеров, ко
торые в течение недели бастуют 
под землей в шахте «Ветсхангер» 
близ Дила в графстве Кент (Анг
лия) по просьбе профсоюзных ру
ководителей поднялись на поверх
ность. Шахтеры объявили заба
стовку в знак протеста против ре
шения национального управления 
угольной промышленности об 
увольнении с этой шахты 140 шах
теров как «ненужной рабочей си
лы». Как заявили представители 
профсоюза, все 2.000 шахтеров 
этой шахты будут продолжать за
бастовку до тех пор, пока нацио
нальное управление угольной про
мышленности не отменит своего ре
шения. По-прежнему парализованы 
забастовкой 3.000 портовых груз
чиков, которая началась 15 февра
ля, порт Гулль.

По сообщению газеты «Три
бюн», 160 рабочих на строитель
стве металлургического завода в 
Сиднее (Австралия) объявили за
бастовку, требуя повышения зара
ботной платы. Неделю продолжа
ется забастовка 350 рабочих на ли
тейном заводе в Ньюкасле. Басту
ющие требуют немедленного вос
становления на работе уволенного 
рабочего. Началась забастовка до
керов, .занятых на разгрузке фос
фата ' в Порт-Аделаиде. Многие

бастующие добиваются успеха в 
своей борьбе. Так, недавно горня
ки города Колли (Западная Ав
стралия) в результате забастовоч
ной борьбы заставили предприни
мателей отказаться от планов уд
линения рабочей недели. Басто
вавшие несколько дней рабочие 
Порт-Пири добились значитель
ного улучшения условий труда.

Как передает агентство Франс 
Пресс, вчера в городе Шартр (де
партамент Эр и Луар) состоялась 
многотысячная демонстрация при
бывших из деревень крестьян в 
знак протеста против политики 
правительства в области цен на 
сельскохозяйственные продукты. 
Участники демонстрации потребо
вали от правительства восстанов
ления упраздненной системы ин
дексов цен, которая позволяла 
приводить цены на сельскохозяй
ственные продукты в соответствии 
с ценами на промышленные изде
лия. Многие крестьяне были в 
противогазах, так как во время не
давней демонстрацйи крестьян в 
Амьене полицейские, чтобы разо
гнать демонстрантов, употребили 
гранаты со слезоточивым газом. 
Выступление крестьян состоялось 
также в другом крупном француз
ском городе — Клермон-Ферране.

(ТАСС).

НЬЮ-ЙОРК, 19 февраля. 
(ТАСС). Под заголовком «Путани
ца в вопросе разоружения» газета 
«Нью-Йорк геральд трибюн» пуб
ликует сообщение Джозефа Олсопа 
из Вашингтона, в котором подвер
гается критике позиция  ̂ США в 
области разоружения.

«За последние две недели, — 
пишет Олсоп, — Вашингтон пред
ставлял собой зрелище, которое 
было весьма комическим, довольно 
унизительным и почти неправдопо
добным».

«Примерно 2 недели тому назад, 
— продолжает Олсоп, — здесь 
собрались представители, минист
ров Англии, Франции, Италии и 
Канады для того, чтобы обсудить 
с американским правительством 
позицию Запада в вопросе разору
жения. 15 марта должны возобно
виться переговоры между Восто
ком и Западом о разоружении. Пос
ле этой даты в мае предстоит со
вещание на высшем уровне, при
чем переговоры о разоружении на 
высшем уровне занимают в его по
вестке видное место. Поэтому, мяг
ко говоря, необходимость установ
ления согласованной позиции За
пада крайне необходима.

Тем не менее, в течение 10 дней 
лица, занимающиеся разработкой 
американской политики, должны 
были избегать серьезного обсужде
ния со своими английскими, фран
цузскими, итальянскими и канад
скими гостями, по той исключи
тельно простой и откровенно при
знанной причине, что американское 
правительство еще не решило, ка
кой должна быть его собственная 
позиция в отношении разоружения.

В минувший вторник представи
телям союзников на совещании 
был предложен неудовлетворитель
ный, никчемный документ об аме
риканской «позиции». Этот доку
мент не удовлетворил английских, 
французских и других союзных 
представителей. Он не излагал 
точку зрения государственного де
партамента. И когда пишется эта 
статья, идет окончательное внутри- 
правительственное обсуждение 
американской позиции по разору
жению.

Этими удивительными фактами 
далеко не исчерпывается этот со
вершенно фантастический эпизод. 
Американские и советские участ
ники переговоров обсуждали воп
рос о разоружении почти без пере
рыва с 1955 года. Однако только

Попытка запустить 
,Дискаверер-10“yif

ВАШИНГТОН, 20 февраля. 
(ТАСС). Вчера американские ВВС 
предприняли попытку запустить 
искусственный спутник Земли 
«Дискаверер-10» с авиабазы Ван- 
денберг. Как сообщают информа

ционные агентства, 
тель «Дискаверер-lOs

ракета-носи- 
• через не

сколько секунд была взорвана пос
ле того, как она отклонилась от 
заданного курса.

Землетрясение в районе 
советско-афганской границы

ТАШКЕНТ, 19 февраля, афганской границы. Это 
(ТАСС). Сейсмические станции Уз
бекистана сегодня зарегистрирова
ли землетрясение, эпицентр кото
рого находится в 50 километрах

довольно
сильное землетрясение в эпицентре 
оценивается в шесть— семь бал
лов. В Ташкенте сила землетрясе-

южнее Хорога, в районе советско-' ния составила четыре балла.

минувшим летом внезапно был наз
начен новый комитет во главе с 
бостонским юристом Чарльзом Ку- 
лиджем для громко провозглашен
ной цели — разработать позицию 
американского правительства в во
просе о разоружении.

Наши дипломаты откровенно го-' 
ворили нашим союзникам, что они 
не могут решать проблему раз
оружения, пока комитет Кулиджа 
не разработал мнения правительст
ва. Наконец, работа комитета увен
чалась докладом, который был бы
стро назван посвященными лицами 
«мышью», поскольку он фактиче
ски воо.бще не содержал предложе
ний по разоружению. И по этой 
причине этот доклад был поспеш
но похоронен как совершенно бес
полезный».

К этому времени, пишет далее 
Олсоп, Фредерику Итону было по
ручено представить американское 
резюме по разоружению. Однако 
после похорон доклада Кулиджа 
Итону не пришлось представлять 
резюме. Поэтому повсюд^ снова 
началась борьба. «И она продол
жалась достаточно долго, в резуль
тате чего представители нашей 
страны на совещании с представи
телями западных союзников, кото
рое было намечено за много недель 
до этого, сначала нерешительно 
безмолствовали, а затем неясно 
бормотали».

«Все это, — заявляет автор, — 
объясняется глубокими разногла
сиями в правительстве. Государст
венный департамент и, в частно
сти. государственный секретарь 
Гертер считают, что мы, конечно, 
должны говорить о ядерном раз
оружении, если мы говорим о раз
оружении вообще. Комиссия по 
атомной энергии и, в частности, 
председатель комиссии Джон Мак- 
коун, высказывается за обсужде
ние ядерного разоружения с до
полнительным упором на необходи
мость установления широких ра
мок общего разоружения. Однако

лица, определяющие политику ми
нистерства обороны и, прежде все
го, объединенная группа начальни
ков штабов заняли позицию, выра
жающуюся в том, что всякое об
суждение ядерного разоружения 
немыслимо».

Олсоп отмечает, что в Пентагоне 
«вопреки мрачным фактам недав
ней истории» сохраняется «старая 
психология ядерной монополии» и 
что Пентагон выступает против от
каза от-ядерного оружия.

«Эта психология, — пишет он,— 
и привела к тому, что комитет Ку
лиджа родил мышь. Именно эта 
психология и привела к тому, что 
представленный в минувший втор
ник доклад р позиции Америки яв
ляется таким бесцветным, не 
включает действительно важных 
предложений и не содержит на 
всех своих шести страницах обяза
тельства обсудить вопрос о ядер
ном разоружении в любое время, 
хотя бы в далеком будущем после 
явного успеха так называемых 
первых этапов.

После того, как англичане, 
французы и остальные выразили 
протест против этого никчемного 
доклада о позиции Соединенных 
Штатов, государственный секре
тарь Гертер получил, наконец, 
возможность обратить внимание 
президента Эйзенхауэра на этот 
серьезный вопрос. В сущности 
Гертер должен был задать прези
денту вопрос, действительно ли мы 
хотим разоружения после того, 
как мы так много болтали по этому 
вопросу.

Заявляя в заключение. что 
«имеется один шанс из трех, четы
рех или пяти», позволяющий до
стигнуть какого-либо успеха в ре
шении проблемы разоружения, 
Олсоп пишет, что «этот шанс, не
сомненно, исчезнет, если американ
ское правительство будет по-преж
нему барахтаться в созданной им 
трясине межминистерских комите
тов».

ПОГОДА
По сообщению Томского гидро

метеорологического бюро, по Том
ской области 21 февраля ожидает
ся облачная погода с прояснения
ми, местами слабый снег, ветер 
южный. 5— 10 метров в секунду, 
температура воздуха по крайним 
северным районам 12---17 граду

сов, по остальным — 1—6 граду
сов мороза.

В последующие два дня по Том
ской области ожидается облачная 
погода с прояснениями, временами 
снег, метель, ветер юго-западный, 
5— 10 метров в секунду, темпера
тура воздуха ночью 18— 23, днем 
— 10— 15 градусов мороза.

СКВО ВЭЛЛИ (Калифорния, 
США). 19 февраля. Спец. корр. 
ТАСС В. Озеров передает:

Вчера здесь, в этой живописной 
долине, расположенной в горах 
Сьерра-Невада, открылись VIII 
олимпийские зимние игры. 20 ты
сяч зрителей заполнили трибуны 
ледяной арены, где проходила це
ремония открытия. На церемонию 
прибыл вице-президент США 
Р. Никсон.

После краткого приветственного 
обращения президента Междуна
родного олимпийского комитета 
Э. Брэндеджа, под бой барабанов 
на флагштоках поднимаются 30 
национальных флагов стран — 
участниц олимпиады. Сводный ор
кестр исполняет марш «Парад 
олимпийцев», и на арену торжест
венно вступают возглавляемые 
знаменосцами сборные олимпий
ские команды Аргентины, Австра
лии, Болгарии, Канады, Чехосло
вакии, Финляндии, Германии, Ве
ликобритании, Венгрии, Польши. 
Швеции, СССР, США и других 
стран. Флаг Советского Союза не
сет капитан хоккейной команды 
Николай Сологубов.

После того, как колонны спорт
сменов выстроились на ледяном 
поле арены, вице-президент США 
Р. Никсон объявляет VIII олим
пийские зимние игры открытыми. 
Оркестр и огромный хор амери
канских школьников и студентов 
исполняют «Олимпийский гимн». 
На флагштоке медленно под-, 
нимается олимпийский флаг. В 
небо взмывают 2 тысячи голубей 
мира, звучат 8 артиллерийских 
залпов — по числу белых олим
пиад.

В это время вниз по склону го
ры Папуз-Пик быстро мчится 
А. Мид-Лоуренс, американская 
лыжница, завоевавшая две золо
тые медали на олимпийских играх 
1952 года. В сопровождении по
четного эскорта она доставляет 
факел с традиционным олимпий
ским огнем и передает его друго
му олимпийскому чемпиону 
американскому конькобежцу
К. Хенри. С факелом в руках он 
объезжает арену, а затем в огром
ной чаше, установленной у подно- 
Я1ия башни наций, зажигает тра
диционный олимпийский огонь, 
который будет непрерывно гореть 
до конца игр.

В заключение церемонии чем
пионка мира и США по фигурно
му катанию К. Хейсс произносит 
олимпийскую клятву. В небе вспы
хивают огни фейерверков, и пой 
звуки марша «Парад олимпийцев» 
колонны спортсменов покидают 
арену. 8-я зимняя олимпиада от
крыта!

Сегодня на лыжных трассах, 
ледяных дорожках и катках 740 
спортсменов пяти континентов 
вступят в борьбу за обладание 81 
золотой, серебряной и бронзовой 
медалями. Первым будет дан старт 
лыжной гонке на 30 км среди 
мужчин.

СКВО ВЭЛЛИ (Калифорния. 
США). 20 февраля. Спец. корр. 
ТАСС В. Озеров передает:

Утром 19 февраля на лыжных 
трассах,- проложенных на Макки
ни-Крик, проводились лыжные 
гонки для мужчин на 30 километ
ров. В соревнованиях принимали 
участие 48 спортсменов от 
16 стран.

Гонки проходили в довольно 
трудных условиях: вчерашний 
снегопад сказался на состоянии 
лыжных трасс.

Поэтому результаты соревнова
ний сравнительно невысокие. Пер
вое место занял Сикстен Ернберг 
(Швеция). Он прошел эту дистан
цию за 1 час 51 мин. 3,9 сек. 
На 13 сек. хуже результат швед
ского спортсмена Рольфа Рэм- 
горда, завоевавшего серебряную 
медаль. Третье место занял со
ветский лыжник Николай Аникин 
с результатом 1 час 52 мин. 28,2 
сек. Четвертый результат у Ген
надия Ваганова (СССР), отставше
го от Аникина на 21 секунду. На 
пятое место вышел третий участ
ник команды Швеции Леннарт 
Ларссон — 1 час 53 мин. 53,2 
сек.

Чемпион прошлых олимпийских 
игр финский спортсмен^ Вейкко 
Хакулинен финишировал ше
стым с результатом 1 час 54 мин. 
2 сек.

Алексей Кузнецов и Анатолий 
Шелюхин' заняли соответственно 
восьмое и пятнадцатое места.

Звание олимпийских чемпионов 
в парном фигурном катании за
воевали канадские спортсмены 
Барбара Вагнер — Роберт Поул, 
являющиеся трехкратными чем
пионами мира. Двукратные чем
пионы европейского континента 
Марикка Килиус и Ганс-Юрген 
Боймлер (Западная Германия) 
завоевали серебряные медали, 
чемпионы США Пеней и Рональд 
Ладингтон заняли третье место, 
завоевав бронзовые медали.

В соревнованиях участвовали 
13 пар, представляющие семь 
стран.

Подведены окончательные ре
зультаты проводимых вчера вто
рых предварительных отборочных 
соревнований конькобежцев.

В забеге на дистанцию 500 м 
лучшее время показал Ю. Малы
шев (СССР) — 40,5 сек., что 
только на 0,3 сек. хуже мирового 
рекорда, принадлежащего совет
скому скороходу Е. Гришину. На 
втором месте американец У. Ке- 
роу, показавший 41,4 сек. Фран
цуз Р. Гийоз имеет третье время 
дая ^41,7 сек. (новый нацио
нальный рекорд Франции). Второй 
призер чемпионата мира А. Куп
риянов (Франция) занимает чет
вертое место со временем 42 5 
сек.

В забегах на 1.500 м (советские 
конькобежцы не участвовали) 
первое— второе места поделили 
А. Куприянов и Р. Гийоз, показав
шие одинаковое время — 2 Мин. 
13,7 сек. Далее места 'занимают' 
Г. Штрутц (Австрия) — 2 мин. 
15,3 сек; К. Стилле (Дания) —
■5 мин. 16,0 сек.; Р. Гиос— 2 мин.
18,3 сек.; Р. Де Рива (оба 
лия) — 2 . мин. 18,3 сек.

Ита-

X X  первенство СССР по шашкам
ТУЛА, 19 февраля. (ТАСС). За

кончилась первая половина XX 
юбилейного первенства СССР по 
русским шашкам. Борьба за зва
ние чемпиона страны обостряется 
с каждым днем. После девяти 
туров в лидеры чемпионата выдви
нулся А. Плакхин (Белоруссия)—

пять с половиной очков, у  прош
логоднего чемпиона страны 3. Ци- 
рика (Харьков) и мастера С. Да
нилина (Москва) по пять очков. 
В. Городецкий (Московская об
ласть) набрал пять очков из вось
ми.

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.
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10-55. 
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Кинотеатр им. М. Горького
21 февраля — новый 

ной художественный 
«Фуртуна». Сеансы; 9-00,
12-50, 2-45, 4.40, 6-40,
10-40. В 10-55 вечера — 

нительный сеанс в фойе 
театра.

22 февраля — новый художест
венный цветной фильм «Горячая 
душа». Сеансы: 9-00, 10-45, 12-30, 
2-15, 4, 5-45, 7-30, 9-15, И .

Зал кинохроники
21 февраля — новые цвет

ные документальные фильмы 
«В свободном полете», «Как чело
век научился летать». Сеансы: 
9, 10-10, б, 7-10 вечера.

Новый художественный фильм 
«Команда». Сеансы: 11-20, 1-00, 
2-40, 4-20, 8-20, 10-00.

22 февраля — новые докумен
тальные фильмы: «Там, где я жи
ву», «Чудеснипа». Сеансы: 9-00, 
10-00, 11.00, 7-05, 8-05.

Новый художественный фильм 
«Шинель». Сеансы: 12-00, 1-25, 
2-50, 4-15, 5-40, 9-05, 10-30.

Томский областной драматический 
театр им. В. П. Чкалова

21 февраля, днем и вечером — 
«Стряпуха».

Начало спектаклей: дневного— 
в 12 часов дня, вечернего — в 
8 часов вечера.

Кинотеатр им. И. Черных
21 февраля. Большой ,зал —

новый художественный фильм 
«Фуртуна». Сеансы; 9, 11. 12-50, 
2.40, 4-40, 6-40, 8-40, 10-35.
Малый зал — «Косолапый друг». 
Сеансы; 9, 10-45, 12-30, 2-15, 4, 
5 -4 5 ,7 -3 0 ,9 -1 5 ,1 1 .

22 февраля. Большой зал —
новый цветной художественный 
фильм «Говячая душа». Сеансы: 
8-40, 10-20, 11-55, 1.30, 3-05,
4-40, 6-20, 8, 9-35, 11-10. Малый 
зал — «Гори моя звезда». Сеансы: 
12-40, 4-20, 6-10, 8. 10.

Для детей — «Добровольцы». 
Сеансы: 9, 10-50, 2-30.

Клуб имени Сталина
21 февраля — «Анна Эйдеш». 

Сеансы: 3-10, 5, 6-50, 8-40, 10-30.
Дети до 16 лет не допускаются.
Для детей — «Удивительное вос

кресенье». Сеанс в 11 дня.
22 февраля — «Повесть о мо

лодоженах». Сеансы: 3-10, 5, 6-50, 
8-40, 10-30.

Томский завод кранового элект
рооборудования производит прием 
рабочих на строительство завода с 
последующим переводом на рабо
ту в цехи завода и обучением ма
шиностроительным профессиям.

Здесь же требуются сторожа и 
курьер-уборщица.

Обращаться в отдел кадров 
УНР-290: г. Томск, улица Герцена 
59, с 2-х до 4-х часов дня, к стар
шему инспектору по кадрам заво- 
да̂ _̂ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ 2 — 2

Требуются на постоянную рабо
ту в отдел капитального строитель
ства; штукатуры, кочегары и раз
норабочие.

Обращаться; г. Томск, .улица 
Войкова, 51. отдел кадров. 'З — 3

Воскресенье, 21 февраля
15.00. Занятие кружка «Уме

лые руки». (Приготовим подарок 
маме к празднику 8-е .марта).
15.30. Фильм-сказка «Андриеш». 
19.00. «Вдохновенная музыка». 
(К 150-летию со дня рождения ге
ниального польского композитора 
и пианиста Фридерика Шопена).
19.30. Киноочерки из цикла 
«Герои семилетки». 19.50. «Кое- 
что о Васюковых». Телевизионная 
сатирическая кукольная постанов
ка самодеятельной драматической 
студии. 20.10. Кинокомедия «Му
зыкальная история».

Понедельник, 22 февраля 
19.00 Телевизионный плакат 

«На страже мирного труда». (К 
42-й годовщине Советских Воору
женных Сил). 19.10. Концерт-очерк 
«Армейский Краснознаменный». 
19.40. «Последние известия». 
19.50. Фильм «Капитан первого 
ранга» (по мотивам одноименного 
романа А. Новикова-Прибоя). 
21.15. Кинохроника.

Телевизионному ателье требует
ся главный инженер (хорошо зна
комый с промышленными телеви
зорами)

Обращаться: г. Томск, улица 
Герцена, 3. 2— 2

В артели «Комбинат» (г. Томск, 
проспект имени Ленина, 81) про
изводится цветное фотографирова
ние.

Фотография работает с 6 час. 
до 9 час. вечера, кроме пятницы и 
воскресенья.

Здесь же принимаются от фото
любителей цветные фотопленки 
для проявления и даются консуль
тации по цветному фотографиро
ванию.

УНР-292 на постоянную работу 
требуются: каменщики, щтукату- 
ры, плотники, грузчики и разнора
бочие.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 240, конечная оста
новка автобуса № 2, отдел кадров.
______________________________ 3— 2

Томской грузовой автотран
спортной конторе требуются; дис
петчеры, техник по учету резины, 
механики и бухгалтеры.

Обращаться: г. Томск, улица 
Герцена, 68, отдел кадров.

Кузнецкому металлургическому 
комбинату требуются на постоян
ную работу инженеры телевидения 
и радиосвязи.

Одинокие обеспечиваются об
щежитием. '

Обращаться: г. Сталинск. заво
доуправление Кузнецкого метал
лургического комбината, отдел 
кадров. 3—3

Автохозяйству № 3 транспорт
ного управления Томского совнар
хоза требуются; секретарь-маши
нистка, каменщики, разнорабочие 
на строительные работы, бухгалтер 
расчетной группы, электросвар
щик, токари и фрезеровщики.

Обращаться; г. Томск. улица 
Нахимова, 13. з —.3

Для Томского совнархоза срочно 
требуются рабочие разных специ
альностей.

Обращаться: г. Томск, улица 
Чуйская, 25, остановка трамвая 
«Предвокзальная», телефон 52-74, 
отдел кадров. 2 1

Коллектив Томской пристани 
выражает соболезнование глав 
ному бухгалтеру Постнико
ву г. и. и его семье по поводу 
смерти его отца

ПОСТНИКОВА 
Петра Емельяновича, 

скончавшегося 19 февраля 
ту60 г.

Томскому ордена Трудового 
Красного Знамени .заводу режу
щих  ̂инструментов требуются: ра
бочие всех специальностей, инже
неры, конструкторы и механики.

Обращаться: г. Томск, улица 
■учебная, 37, отдел кадров, ' теле
фон 35-51. 5__2

Чулымскому техническому уча
стку срочно требуется главный 
бухгалтер (знакомый с промыш
ленным учетом).

Квартирой обеспечивается.
Обращаться: Пышкино-Троиц-

кий район, поселок, Беляй. (Мож
но звонить по телефону). 2—2

Томскому ремонтно-монтажному 
участку «Росторгмонтаж» на по
стоянную работу срочно требуются 
газосварщики и перемотчики 
электромоторов.,

Обращаться; г. Томск, переулок 
Кооперативный, 4, телефон 58-06. 
_ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _  2 — 2

Хлебокомбинату требуются: ко
чегары, возчики и рабочие в цех.

Обращаться: г. Томск, Набереж
ная реки Ушайки, 14. 5__3

Областному отделу «Союзпе
чати» на постоянную работу тре
буются инструктор по организации 
подписки на газеты и журналы и
секретарь-машинистка.

Обращаться: г. Томск, улица 
Крылова, 21, комната 4.

Требуются на постоянную рабо
ту: каменщики, плотники, штукату
ры, бетонщики, разнорабочие, то
кари 6 — 7 разрядов. Проработав
шим на строительстве один год 
будут предоставлены рабочие ме
ста на заводе.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 240, отдел кадров, 
телефон 58-45.
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